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Говорили про то, как будет жить российский народ 

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ МИССИЯ
Бизнес-миссия Агентства стратеги-

ческих инициатив (АСИ) и госкор-
порации ВЭБ.РФ прошла в Липец-

ке. Её цель состояла в том, чтобы вместе  
с властью, бизнес-сообществом и жителя-
ми региона сформировать проекты и про-
граммы развития Липецка и Липецкой 
области. 

Зачем это ВЭБ? 
Как объяснил председатель ВЭБ.РФ 

Игорь Шувалов, такие миссии нужны 
корпорации для подготовки новой пя-
тилетней стратегии. Они, по его словам, 
позволяют получить актуальный срез 
приоритетных проектов, которые в бли-
жайшие годы планируют реализовать  
в регионах страны. 

ВЭБ.РФ — это российская госкорпора-
ция развития и инвестиционная компа-
ния, которая помогает регионам решать 
не решаемые с точки зрения финансового 
обеспечения проблемы. С 2007 года, ког-
да была основана корпорация, с её помо-
щью в России смогли реализовать около 
300 дорогостоящих проектов. 

Не допустить катастрофы
Самый простой и известный проект, 

иллюстрирующий деятельность ВЭБ, — 
это модернизация системы водоснабже-
ния и водоотведения, которая ведётся  
в Липецке по концессионному соглаше-
нию мэрии с компанией РВК. Холдинг 
РВК — это совместный проект ВЭБ.РФ  
и Росводоканала. На момент заключе-
ния концессии в городе из 1 063 км сетей 
водоснабжения 548 км имели 100-про-
центный износ. Ещё хуже была ситуа-
ция на сетях водоотведения — из 898 км 
100-процентный износ имели 617 км труб. 
По прогнозам экспертов, износ водопро-
водных сетей к 2026 году должен был 
приблизиться к 100%. Канализационные 
сети должны были прийти в полную не-
годность к 2033 году. По расчётам, толь-
ко на поддержание водопроводных сетей  
в том состоянии, в котором они находи-
лись, нужно было тратить не меньше 260 
млн рублей в год. Таких денег не было ни 
в городском, ни в областном бюджетах. 

Спасительное средство
Драматический сценарий превратил-

ся в фантастический после подписания 
концессионного соглашения с РВК. 

ЗДЕСЬ ВСЁ ПРО СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЦЕЛИ НА 
СЛЕДУЮЩИЙ ПЕРИОД. У КАЖДОГО ИЗ НАС РАЗНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ, НО ВСЕ МЫ ДУМАЕМ О ТОМ, КАК 

ЗАВТРА БУДЕТ ЖИТЬ РОССИЙСКИЙ НАРОД
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Евгении Уваркиной главными темами 
стали вывоз снега и обращения 
жителей по вопросам ЖКХ.  
Об уборке снега рассказал 
председатель городского 
департамента дорожного хозяйства 
и благоустройства Павел Звонарёв. 
На прошлой неделе коммунальщики 
занимались в основном расчисткой 
улиц, межквартальных проездов  
и частного сектора и вывозом снега.  
— За неделю убрали 41 тысячу 
кубометров снега, — пояснил Павел 
Звонарёв. — В связи  

с перепадами температуры вносили 
противогололёдную смесь — всего 
её потрачено порядка 300 тонн. За 
состоянием пешеходных зон следят 
110 уборщиков территорий.  
По словам председателя профильного 
департамента, главная задача текущей 
недели — продолжить вывоз снега  
с улиц и из частного сектора. В планах 
— уборка улиц Гагарина, Ленина, 
Московской,  
9 Мая и 50 лет НЛМК. 
Как сообщила председатель 
профильного департамента Ирина 
Вербецкая, анализ заявок за 

прошедшую неделю показал, что 
порядка 70% людей жаловались на 
залитие помещений.  
— Обращений по залитию кровли 
было 125. Самые частые жалобы — 
за неделю их поступило 337 — на 
подтопление подвалов, — отметила 
Ирина Вербецкая.  
Важным пунктом, на который 
в первую очередь обратили 
внимание на планёрке, стала подача 
отопления в многоквартирные 
дома. Антилидерами по количеству 
обращений за прошедшую неделю 
стали 10 управляющих компаний. 

Больше всего жалоб поступило на 
следующие организации: ООО «УК 
«Вариант» (281 заявка от горожан), 
ООО «УО «Маяк» (220 заявок) и ООО 
«УК «Проспект» (76 заявок).  
— В течение дня нужно сделать 
сводный анализ по всем категориям: 
подвалы, кровля, теплоснабжение, — 
сделала вывод Евгения Уваркина. —  
В те УК, где больше всего обращений, 
инициировать совместно  
с Госжилинспекцией  
и прокуратурой внеплановые 
проверки на этой неделе. Прошу до 
конца дня доложить о ситуации. 

Как рассказала на одной из площадок 
Евгения Уваркина, РВК взял липецкие 
водопроводы и канализационную сеть  
в концессию на 49 лет. За это время ком-
пания инвестирует в их развитие 49 млрд 
рублей. По окончании срока концессии 
вернёт городу 634 км новых сетей водо-
снабжения, 370 — водоотведения и боль-
ше 100 новых объектов: насосные стан-
ции, очистные сооружения и другие. 

Ясно, что за всё нужно платить. Кон-
цессионер будет возвращать свои ин-
вестиции за счёт тарифной выручки  
и выплат концедента, то есть городской 
мэрии. Это, конечно, нелегко, но, как ска-
зала Евгения Уваркина, спасает от куда 
более страшной перспективы: 

— Концессия — тот инструмент, кото-
рый позволяет быстро получить средства 
на реализацию нужных муниципалитету 
проектов при отсутствии самофинанси-
рования. Это как ипотека, которая даёт 
возможность получить результат уже 
сейчас. 

Откладывать нельзя
В Липецкой области в ближайшее 

время могут появиться другие крупные 
инфраструктурные проекты в сфере ЖКХ. 
В частности, концессионный проект соби-
раются заключить в Ельце. 

— Мы ожидаем, что будет большая 
государственная программа реконструк-
ции сетей, — сказал губернатор Липецкой 
области Игорь Артамонов. — События 
этой зимы показали, что дальше нельзя 
откладывать инвестиции в ЖКХ, причём 
инвестиции масштабные. 

Игорь Шувалов добавил, что замести-
тель председателя правительства России 
Марат Хуснуллин, который курирует во-
просы строительства и регионального 
развития, «серьёзно работает по этой 
теме, и, конечно же, в стране у всех уже 
есть представление, не представление,  
а уверенность, что этот проект нужно по 
частно-государственной модели запу-
скать». 

Трамваи будут жить 
Другой концессионный проект, кото-

рый мэрия считает стратегически важ-
ным для города и уже реализует при 
участии ВЭБ, — это модернизация элек-
тротранспорта. На его развитие, по под-
счётам экспертов, требовались инвести-

 Практики липецких МФЦ считаются лучшими в стране. Как реализована эта работа, губернатор  
 Игорь Артамонов и вице-губернатор Ольга Белоглазова представили председателю ВЭБ.РФ Игорю Шувалову 



30 января 2024 года № 04 (479) 3ГЛАВНОЕ

Огонь Всероссийского семейного очага «Сердце 
России» привезли в Липецкую область. Частичку 
пламени в Москве передали одной из лучших семей 
региона — Меркушиным-Нечаевым из Липецка. Денис 
и Лилия вместе 17 лет, воспитывают троих детей и по 
итогам 2023 года стали призёрами областного конкурса 
«Семья года». Огонь семейного очага «Сердце России» 
передадут во Дворец бракосочетаний на улице Ленина. 
Все молодожёны смогут зажечь от него свечи своего 
семейного очага. Всероссийский семейный очаг зажгли 
на выставке «Россия» в рамках форума «Родные-
любимые» 23 января, когда президент России дал старт 
Году семьи.

Центральная избирательная комиссия (ЦИК) РФ 
проверила подписи избирателей в поддержку 
кандидата на должность президента Российской 
Федерации Владимира Путина, заявил ТАСС зампред 
ЦИК Николай Булаев. Из 315 тысяч подписей  
в поддержку кандидата, которые были представлены 
штабом, проверялось 60 тысяч выбранных случайным 
методом. По словам Николая Булаева, подписи  
в поддержку самовыдвижения Путина «отличались 
очень высоким качеством». Рабочая группа выявила 
единичные недостатки. Это позволяет ЦИК России 
«рассмотреть вопрос о регистрации» кандидата, 
заявил замглавы комиссии.

Военно-транспортный самолёт Ил-76 потерпел 
крушение утром 24 января в Белгородской 
области. На его борту находились 74 человека: 
65 пленных военнослужащих ВСУ, шесть членов 
экипажа и трое сопровождающих. По сообщению 
Минобороны, самолёт летел по маршруту аэродром 
Чкаловский — Белгород и перевозил украинских 
военнослужащих для обмена, когда его атаковали 
ВСУ. Экипаж Ил-76 до последнего уводил самолёт от 
населённых пунктов, пожертвовав собой. Никому из 
находившихся на борту выжить не удалось.  
В ведомстве также заявили, что радиолокационные 
средства ВКС России обнаружили запуск двух 
украинских ракет.

ГЛ
АВ

Н
О

Е 
В 

СТ
РА

Н
Е ПРОВЕРКА ПРОЙДЕНА 

ОГОНЬ НА ПОРАЖЕНИЕ

СЕМЕЙНЫЙ ОЧАГ «СЕРДЦЕ РОССИИ» 

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

ции в размере 14 млрд рублей. Взять их было негде, 
пока городской электротранспорт не отдали на 20 лет 
в концессию. Опять же, 38% средств на его развитие 
Липецку выдаёт ВЭБ.РФ. 

— Мы заключили концессию в 2022 году, — расска-
зывает Уваркина. — За время концессии будет рекон-
струировано 40,8 км трамвайных путей, новая ветка 
протяжённостью 5,2 км соединит спальные микро-
районы, будет закуплено 46 новых трамваем — 28 ва-
гонов уже поступили, реконструировано трамвайное 
депо. Это позволит на 20% сократить время в пути, 
увеличить скорость передвижения с 5 до 20 км/ч  
и пассажиропоток на трамвайных линиях с 3 млн че-
ловек в год до 8. 

Третий концессионный проект, который реализу-
ется в Липецке, — строительство школы на 1,5 тысячи 
человек в микрорайоне Взлётном. Стоит он 4,6 млрд 
рублей. 

Липецкий «Диснейленд» 
В числе проектов, которые находятся в проработ-

ке и, возможно, как источник финансирования заин-
тересуют ВЭБ, Евгения Уваркина назвала, например, 
тематический парк «Летающий лис». Как он будет 
выглядеть в деталях, пока неизвестно, но, судя по ко-
роткой справке, озвученной во время презентации: 
«это не просто территория с аттракционами, это ле-
генда и сказка, которые происходят в реальности», 
— речь идёт о липецкой версии «Диснейленда». На 
строительство «Летающего лиса» потребуется 1 млрд 
рублей, и к этому проекту будут подключать концес-
сионера. Проект тематического парка прорабатывает-
ся в комплексе с островом «Зелёное ядро», под кото-
рый тоже потребуется 1 млрд рублей. 

На сафари без ружья 
Оба эти проекта рассматриваются в рамках раз-

вития внутреннего туризма. Игорь Артамонов на 
стратегической сессии с муниципальными образова-
ниями по точкам роста, которые прорабатывались  
в Сколково, хвалил памятники истории и архитекту-
ры Липецкой области и назвал ещё одну точку притя-
жения туристов в регион. 

— Сегодня мы думаем о том, — сказал он, — что 
в наших лесах много диких животных и что у нас 
можно проводить сафари. Не стрелять животных,  
а смотреть, как они живут в дикой природе. Как вза-
имодействуют между собой олени, как лиса выходит 

на охоту, и так далее. Очень увлекательно наблюдать 
за миром животных. И здесь у нас есть громадные 
возможности. 

В числе проектов, которые находятся в стадии раз-
работки и могут получить поддержку ВЭБ, назвали 
многофункциональный центр реабилитации и про-
фессиональной переподготовки, создание федераль-
ного тренировочного центра, где можно проводить 
специальную подготовку по академической гребле, 
гребле на байдарке и каноэ, плаванию на открытой 
воде и триатлону. Этот проект обойдётся в 1,3 млрд 
рублей. Кроме того, специалистам ВЭБ презентовали 
проект самого крупного в регионе курорта. 

Липчане против санкций 
Чрезвычайную значимость для ВЭБ имеют не только 

крупные городские проекты. Шувалов и его ведомство  
и вообще государство готовы поддерживать так называ-
емое технологическое предпринимательство, то есть тех 
людей, которые расположены вкладываться в новые фи-
зические и программные продукты. Об этом говорили 
на площадке липецкого «Технопарка». Там на суд экс-
пертов «Сколково» липецкие предприниматели выста-
вили шесть проектов. 

Одним из наиболее важных для промышленных  
и сельскохозяйственных предприятий Липецкой обла-
сти и России эксперты признали проект реверс-инжи-
ниринга запчастей инжинирингового центра 3DPRO. 
Он позволяет делать аналоги импортных запчастей, а не 
закупать их втридорога по параллельному импорту.

Не забываем про таблетки 
Когда организаторы бизнес-миссии говорили  

о проектах, озвученных на липецких площадках, они 
имели в виду, что эти проекты призваны повысить 
качество жизни горожан. При этом у человека долж-
но быть ощущение своей востребованности, комфорта 
и возможности самореализоваться. Поэтому наряду  
с крупными инфраструктурными проектами и теми, 
которые могут снять текущие проблемы в экономике, 
рассматривались и полезные для людей идеи и изо-
бретения. 

Например, группа молодых людей представила потен-
циальным инвесторам проект умной таблетницы с функци-
ей напоминания больному о приёме лекарств. По расчётам 
изобретателей, инвестор, вложившись в этот проект, может 
заработать 1,2 трлн рублей, если будет продавать умные та-
блетницы по всей России, и 0,07 трлн — только в Липецкой 
области. 

Из Липецка АСИ и госкорпорация ВЭБ.РФ увезли 
больше 130 идей. Это идеи в области демографиче-
ской политики, молодёжного предпринимательства, 
туризма и креативных индустрий. 

 — Для нас, — говорит Игорь Шувалов, — эта по-
ездка была очень интересной. Здесь всё про страте-
гические цели на следующий период. У АСИ и ВЭБ 
будет новая стратегия. У каждого из нас разная ответ-
ственность, но все мы думаем о том, как завтра будет 
жить российский народ. 

_________________________________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: пресс-служба правительства региона
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 По итогам бизнес-миссии АСИ  
 и госкорпорация ВЭБ.РФ взяли на заметку более 130 идей 

 Глава города на стратегической сессии рассказала  
 о концессиях, которые реализуются в Липецке 

 Проект «Мой социальный центр» рассчитан на людей  
 старшего возраста. Для них здесь организованы спортзал  
 с тренажёрами, танцевальный зал, кулинарная студия и другое 
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В первые в городе День студента отметили на 
улице — на катке. На праздник молодости, за-
дора и жажды свершений собралось около сот-

ни учащихся липецких вузов и ссузов. Поздравить 
молодых и амбициозных ребят с праздником пришла 
и глава города Евгения Уваркина, но не с пустыми ру-
ками. Она отметила, что в минувшем году было мно-
го активных, творческих ребят, вместе с которыми де-
лались проекты, принимались совместные решения.

— Нам очень важны ваши идеи, чтобы мы были 
вместе! — резюмировала глава Липецка, вручая бла-
годарственные письма тем, кто своим трудом способ-
ствует развитию молодёжной политики, доброволь-
чества, созданию уникальных событий, кто помогает 
делать город лучше.

О награждённых, которых корреспонденту «Пер-
вого номера» удалось перехватить среди снежного 
волшебства в парке, расскажем чуть подробнее.

Начинал с хулиганства
Есть люди, которые живут как бы в контрах с обы-

денным, в упоении творчеством. Это первая мысль, 
мелькнувшая у меня после фразы создателя сообще-
ства граффитистов Липецка Павла Клима: 

— Я начинал с хулиганства: расписывал гаражи, 
поезда, чтобы выразить несколькими линиями всю 
суть.

Если бы я была искусствоведом, спросила бы: «От-
куда пошла ваша творческая манера?» Но Павел на-
чал рассказывать сам. 

— Это был, кажется, 2007 год. Пацаны во дворе 
сгруппировались у какой-то стены. Я подошёл, спро-
сил, что они делают. Оказалось, создали команду  
и двигаются по пути граффити. Попросил принять 
меня в эту дворовую команду: рисовать я всегда лю-
бил. Меня взяли — и понеслось.

Спрашиваю: «А сейчас не хулиганите?» 
— Нет. Я окончил металлургический колледж по 

специальности «техник-механик», но уже больше 15 
лет серьёзно занимаюсь граффити — хватит хули-
ганить. Много было идей, поэтому взялся за их во-
площение. Так как голый энтузиазм — это быстро 
сгорающее топливо, да к тому же и рука была уже 
«поставлена», то начал продавать свои работы: рисо-
вать на заказ в помещениях. И сейчас рисую в кварти-

рах, барах, ресторанах, кафе, бургерных, кальянных. 
Работаю в разных стилях, но мне ближе комиксы, 
что-то мультяшное, яркое, броское. Постепенно сфор-
мировалась моя команда People Art. Со временем кто-
то уехал в другой город, кто-то ушёл в спорт. Поэтому 
в основном я сейчас двигаюсь один в граффити. Город 
знает меня как Паша Клим.

Уборка с плюсом
После разговора с Павлом встречаю Галину Крюч-

кову. По велению сердца она эколог, создатель эко-
логического сообщества «Липецкие берега». Галина 
понимает, что реки — невосполнимый природный 
ресурс. Жизнь любого города связана с рекой, ведь 
люди изначально селились по речным берегам. Глав-
ная задача организованного ею сообщества едино-
мышленников — приведение в порядок берегов рек 
в черте города. Но, помимо этого, создаются более 
комфортные условия для дальнейшего развития этих 
территорий. Там, где ступила нога экологов, появля-
ется культурная тропа и наблюдается туристический 
поток. Общество сотрудничает с краеведами — возни-
кает синергия. Не просто уборка берегов, а культур-

Благодарностью Русской православной церкви за 
поддержку и защиту материнства и детства  
и укрепление традиционных семейных ценностей 
отмечена Липецкая область. Как рассказали  
в правительстве региона, награждение состоялось  
в храме Христа Спасителя в рамках XXХII 
Международных Рождественских образовательных 
чтений «Православие и отечественная культура: потери 
и приобретения минувшего, образ будущего». Всего 
были отмечены 10 регионов.

Президентские классы появятся в школах города. 
Соглашение о реализации проекта «Открытая 
академия» подписали Липецкий филиал Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы 
при президенте РФ и гимназии № 1, 12, 64, 97, 
лицей № 44 и школа № 2. В рамках проекта для 
учеников 7-11 классов будут проводить мастер-
классы, тренинги, квесты, игровые мероприятия и 
знакомить с профессиями. Например, школьники 
смогут примерить на себя роль юриста и защитить 
свои интересы в «Учебном суде». Также они 
будут участвовать в конференциях и встречаться 
с госслужащими. Важной задачей проекта станет 
создание положительного образа государственного 
служащего и повышение престижа профессии, 
сообщили в управлении образования и науки 
региона.

Автовладельцы, которые паркуют свои машины 
у контейнерных площадок и мешают подъезду 
мусоровоза, могут получить штраф. В городе работает 
комплекс автоматической фиксации нарушений в сфере 
благоустройства «Дозор М». Он фиксирует автомобили, 
припаркованные в зоне разгрузки-погрузки 
контейнерных площадок. Как сообщили в департаменте 
развития территории, за нарушение правил парковки 
предусмотрен штраф: на граждан в размере от 500 до  
3 000 рублей, на юридических лиц — от 10 000 до 50 000 
рублей.
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ЗА СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ 

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ КЛАССЫ

«ДОЗОР» СЛЕДИТ ЗА ПАРКОВКОЙ 
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

 Городской День студента объединил  
 несколько десятков учащихся вузов и ссузов  
  

Липецкое студенчество отметило Татьянин день  
в парке Победы

ПАРЫ НА ЛЬДУ
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ная разминка, тематические экскурсии. Присоединя-
ется спорт, находится время для чаепития, дискуссий. 
Подключаются к уборке депутаты, представители от-
дела культуры и туризма города. По итогам вручают-
ся билеты в музеи, на мероприятия, выставки. То есть 
люди за то, что потрудились, получают культурные 
призы. Когда бы ещё человек сходил в музей или те-
атр, а здесь одно органично вытекает из другого.

Выход из берегов
Сообщество ставит целью и порядок в городе вообще. 
— В прошлом году мы выбрали место большо-

го перекидного моста в районе железнодорожного 
вокзала, — рассказывает Галина Крючкова. — Рядом 
с этим мостом пролегает пешеходный маршрут жи-
телей Опытной станции. А там большинство фонарей 
сгорело, образовались такие заросли, что ходить ста-

Благотворительная акция в поддержку участников СВО 
«Своих не бросаем» стартовала в городе. Принять в ней 
участие просто — нужно сдать макулатуру или пластик на 
переработку, все вырученные средства будут направлены 
на благотворительную помощь. Чтобы сдать старые 
журналы и картон, нужно связаться с представителями 
организации ООО «ЭкоПласт» по телефону: 8-920-240-
45-15. Сотрудники сами вывезут макулатуру. Желающие 
сдать пластик могут приносить его в отдел охраны 
окружающей среды администрации города по адресу: 
ул. Зегеля, 27/2. Собранные средства за счёт отправки 
на вторичную переработку бумаги и пластика пойдут 
на приобретение вещей первой необходимости и будут 
переданы в зону проведения СВО. Дополнительная 
информация по телефону: 28-18-50.

Около 300 диких уток прилетели на Лебединое 
озеро НЛМК после сильных морозов. На зимовку 
сюда они переселяются каждый год после того, 
как их привычные места обитания покрываются 
льдом. Как рассказали в пресс-службе НЛМК, число 
пернатых обычно увеличивается, когда температура 
опускается ниже -15°C градусов. А так как Лебединое 
озеро не замерзает — по его дну подаётся горячий 
пар и сжатый воздух, то городские утки прилетают в 
поисках открытой воды и пищи. Их кормят вместе с 
птицами, живущими на водоёме постоянно. Причём 
диких уток обычно собирается в три раза больше.
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СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

УТИНАЯ СТОЛОВАЯ 
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 Глава города вручила благодарственные письма самым 
 активным и творческим представителям липецкого студенчества   

 Для студентов и Татьян 
 25 января каток в парке Победы работал бесплатно 

Традиционная благотворительная акция от фонда 
«Милосердие» «Поезд милосердия» проходила в режиме 
онлайн уже четвёртый раз и объединила 527 участников. 
В общей копилке почти 416 тысяч рублей — абсолютный 
рекорд за всё время проведения акции. Максимальную 
сумму пожертвований — 182 тысячи рублей — участники 
акции передали для подопечных фонда — детей  
с ограниченными возможностями здоровья. Более 58 
тысяч рублей собрали на поддержку четвероногих друзей. 
Средства акции направят на закупку востребованного 
оборудования для приюта помощи животным. На сайте 
фонда «Милосердие» в разделе «Как помочь» постоянно 
открыт текущий сбор средств на благотворительность.

Первую двойню, родившуюся в этом году в Липецком 
перинатальном центре, выписали домой. На свет Арсений 
и Семён появились 10 января. Маме мальчиков Светлане 
Селивёрстовой 37 лет, и это не первая её беременность:  
у женщины уже есть две дочки, разница между которыми 
составляет 14 лет. Неожиданная двойня — так говорили 
все родственники на выписке, ведь в роду у Селивёрстовых 
никогда не было двойняшек. Как рассказали в управлении 
здравоохранения, в прошлом году  в перинатальном центре 
родилось 96 двоен и три тройни, а с 1 января 2024 года 
в Липецком областном перинатальном центре на свет 
появилось 382 малыша: 207 мальчиков и 175 девочек.  

ПОЕЗД ДОБРА

ТОРЖЕСТВЕННАЯ ВЫПИСКА 

Евгения Уваркина,  
глава города: 
— Дорогие ребята, День 
студента мы впервые 
отмечаем на улице,  
в парке, чтобы почувствовать 
праздник. Мне кажется, это 
замечательно. Прекрасно, 

что у нас появилась такая традиция, когда 
собирается в зимнем парке максимальное 
количество студентов из разных вузов, 
ссузов. И, конечно, Татьяны. Дорогие 
ребята, я искренне поздравляю вас с Днём 
студента! Этот замечательный праздник 
символизирует молодость, творчество. 
Несомненно, студенческие годы — это 
время, когда вы находите новых друзей, 
получаете новые знания, возможности, когда 
начинаете строить своё будущее. Не бойтесь 
тех сложностей, препятствий, которые вы 
сейчас преодолеваете, потому что это делает 
вас сильнее, мудрее. Я искренне желаю вам 
успехов в учёбе, незабываемых эмоций  
и впечатлений! С Днём студента,  
с праздником! С Днём Татьяны!

НЕ БОЙТЕСЬ ТРУДНОСТЕЙ

ло страшно. Что мы сделали помимо того, что делают 
обычные экологи? Согласовали с Липецкгорсветом 
ремонт этих фонарей, с МЧС — масштабную опиловку 
деревьев. Ну и освободили русло реки, организова-
ли безопасный проход. В результате на этот участок 
города любо-дорого смотреть. Он стал практически 
парковой зоной. 

С их синергией сложно не согласиться. Как сказал 
писатель: дом, который стоит напротив, воспитывает. 
Человек несёт на себе отражение города. И малень-
кий кусочек земли оказывает очень большое воздей-
ствие на нас: он становится основным, определяю-
щим культурное сознание.

По воле случая
Спортивный, улыбчивый парень вместе с колле-

гами организует в городе молодёжные мероприятия. 
Никита Гудимов объединяет усилия и действия мно-
гих молодёжных организаций. В себе он тоже соеди-
няет несколько ипостасей: студент-первокурсник Ли-
пецкого филиала Финансового университета изучает 
государственное и муниципальное управление. В мо-
лодёжном правительстве Липецка трудится с апреля 
2021 года. А ещё по ночам работает санитаром скорой 
помощи и мечтает получить по завершении своего 
первого образования ещё и медицинское — поступить 
на специальность «лечебное дело». Санитаром стал 
по воле случая, но случайности неслучайны. 

— Меня привело к этому горькое событие, — пояс-
няет Никита. — В мае 2020 года я шёл по улице Сви-
ридова и не смог — не умел тогда — оказать первую 
помощь человеку: он погиб. После этого возникло 
желание спасать людей. Я очень люблю свою работу, 
почти каждую ночь дежурю на подстанции № 5, мне 
доставляет радость оказывать помощь людям. Сейчас 
я ассистент фельдшера, моя задача — снимать ЭКГ, пе-
реносить лежачих пациентов, а также работать на ДТП. 
В общем, теперь точно знаю, что медицина — это про 
меня. Но давайте лучше об основной деятельности. 

Разговоры на кухне
Что же, за что награда — о том и поговорим. Ни-

кита рассказал об одном из своих пилотных проектов 
«Кухня созыва». Это интерактивное интервью, в ко-
тором может поучаствовать представитель молодёжи 
и представитель власти. Готовя вкусные блюда, они 
ведут диалог о волнующих вопросах жизни города. 
Создаётся неформальное, свободное пространство 
для общения. Второй пилотный проект Никиты в на-
ступившем году — ток-шоу «Молодёжные дебаты». 
Хочется отметить также «Что? Где? Когда?», прово-
димое совместно с Центральной городской библио-
течной системой Липецка.

 — Я стараюсь каждое действие считать служени-
ем, — определяет свою миссию в жизни Никита Гу-
димов. — Служение городу — это причина того, что  
я делаю в жизни.  

______________________
Текст: Светлана Чеботарёва  

Фото: Сергей Паршин  

Я СТАРАЮСЬ КАЖДОЕ СВОЁ 
ДЕЙСТВИЕ В ЖИЗНИ СЧИТАТЬ 

СЛУЖЕНИЕМ. СЛУЖЕНИЕ 
ГОРОДУ — ЭТО ПРИЧИНА ТОГО, 

ЧТО Я ДЕЛАЮ В ЖИЗНИ 

«

«
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Н едобросовестные работодатели в прошлом 
году в Липецке подняли зарплату своих со-
трудников с 19 тысяч до 25 тысяч рублей. А 

те, кто посетил межведомственную комиссию по 
снижению неформальной занятости, подняли зар-
плату до 29,9 тысячи рублей. О таких результатах со-
общила председатель департамента экономическо-
го развития Екатерина Шестопалова. Она выступала 
перед депутатами горсовета на комиссии по эконо-
мической и промышленной политике, развитию ма-
лого и среднего предпринимательства.

Обещание работодателя
По её словам, в Липецке снизилось число пред-

приятий с низким уровнем зарплаты, но их по-преж-
нему более четырёх тысяч. 

— Что же удерживает людей на таких предприя-
тиях? — спросил депутат по избирательному округу 
№ 32 Станислав Каменецкий.

Екатерина Шестопалова ответила, что в числе 
причин — привычка, людей держит обещание ра-
ботодателя повысить зарплату, когда предприятие 
начнёт получать прибыль. Играет роль и неверие, 
что где-то условия могут быть лучше. 

— Я знаю работодателей, которые регулярно 
повышают своим сотрудникам зарплату, при этом 
остро нуждаются в квалифицированном персонале. 
О таких предприятиях следует активнее рассказы-
вать людям, — ответил на это Станислав Каменец-
кий. 

Попытка уйти в тень
 Депутаты предполагают, что основная причина 

низких зарплат — попытка ухода в тень. Поэтому 
информацию о недобросовестных работодателях 
следует передавать в фискальные органы. Екатерина 
Шестопалова отметила, что межведомственная ко-
миссия носит только рекомендательный характер и 
не может обязать бизнес повысить зарплаты. Но вся 
информация передаётся в прокуратуру и трудовую 
инспекцию.

На комиссии по экономике подвели и итоги ра-
боты за год. 

Малый и средний бизнес в Липецке представлен 
практически во всех отраслях экономики. Лидиру-
ют торговля и сфера услуг, затем по популярности 
идут строительство, обрабатывающее производство, 
транспортировка и хранение. Для помощи бизнесу 
разработан инвестиционный стандарт 2.0. Для сни-
жения бюрократической нагрузки открыто единое 
окно для инвесторов на инвестиционном портале 
региона.

Хочу быть мэром
На заседании постоянной комиссии по право-

вым вопросам, местному самоуправлению и депу-
татской этике парламентарии одобрили изменения 
в Порядок проведения конкурса по отбору кандида-
тур на должность главы города Липецка.

Начальник правового управления горсовета Сер-
гей Фаустов отметил, что принципиальными отли-
чиями от предыдущей редакции документа стали 
сроки, связанные с конкурсной процедурой:

 — Решение о проведении конкурса должно быть 
принято не позднее чем за 60 дней до окончания 
полномочий действующего главы города. Кроме 
того, увеличивается минимальный срок для подачи 
документов гражданами, пожелавшими участвовать 
в конкурсе.

Предоставьте концепцию
В новой редакции появились требования  

к профессиональным знаниям и навыкам, кото-
рые являются предпочтительными для реше-
ния вопросов местного значения. Определяется 
и перечень нормативно-правовых актов, ко-
торые необходимо знать будущему мэру. Уста-
навливаются чёткие требования к форме  
и содержанию Концепции развития города Липец-
ка, которую должен представить конкурсной комис-
сии кандидат.

— План развития города на ближайшие пять 
лет должен включать в себя описание проблем по 
направлениям: социальная сфера, экономика и го-
родское хозяйство, задачи, решение которых пла-
нируется осуществить по указанным направлениям,  
а также меры, которые необходимо предпринять 
для решения поставленных задач, — сообщил Сер-
гей Фаустов.

__________________________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото из архива «Первого номера»

Депутаты предложили рекламировать предприятия  
с достойной зарплатой

В общественной приёмной Липецкого горсовета первый 
в этом году приём граждан провела спикер парламента 
Евгения Фрай. В нём приняли участие и представители 
профильных департаментов мэрии. На приёме липчане 
просили помочь решить проблемы затопления дороги 
в частном секторе, модернизировать контейнерную 
площадку, получить техническую документацию на 
многоквартирный дом. 
— Все вопросы, с которыми пришли липчане в горсовет, 
обязательно будут проработаны с профильными 
ведомствами. По некоторым проблемам мы с коллегами 
из мэрии уже наметили план решения. Если необходима 
будет дополнительная информация — выедем на место, 
— заверила председатель горсовета Евгения Фрай.    

Депутат горсовета Екатерина Пинаева организовала 
комиссионный выезд по обращениям жителей дома 
№ 5 по улице Качалова. На встречу пригласили 
директора УК «Парус» Бориса Мамонова  
и представителей департамента развития 
территории. Жители жаловались, что в прошлом 
году в доме заварили мусоропровод, окна  
в подъезде сильно сквозят, к тому же их никогда не 
моют. Екатерина Пинаева пояснила жильцам, что 
капремонт в доме запланирован на 2025 год. В его 
рамках будут обновлять кровлю, фасад, инженерные 
коммуникации и окна. Сейчас основная проблема 
— отсутствие взаимопонимания управляющей 
организации и собственников. Необходимо 
организовать собрание и назначить старшего по 
дому. Стоит поднять вопрос и о повышении тарифа. 
Индексации в доме не было порядка шести лет, при 
этом зарплаты сотрудникам ЖКХ, стоимость многих 
работ увеличились. Качество оказания услуг в такой 
ситуации будет только снижаться.

Липецкий городской Совет депутатов запустил свой 
телеграм-канал. Подписывайтесь, и вы будете  
в курсе всех последних новостей о том, что обсуждают 
парламентарии на профильных комиссиях, какие 
принимают решения и что делают  
в своих округах. Кроме этого,  
в Телеграме уже работает чат-бот  
@Sovet22_bot, где можно сообщить 
о проблеме, высказать мнение или 
направить предложение по развитию 
города. 
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В микрорайоне Елецком библиотеку могут открыть в школе

ТРЕБУЕТСЯ  
НАСТУПАТЕЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ

На заседании комиссии горсовета 
по образованию, культуре, спорту  
и делам молодёжи обсудили рабо-

ту профильного ведомства администрации 
Липецка. В центре внимания оказались во-
просы жителей новых микрорайонов.

— К нам не раз поступали просьбы от 
жителей Елецкого микрорайона по поводу 
открытия у них библиотеки, — обратилась 
председатель горсовета Липецка Евгения 
Фрай к исполняющей обязанности пред-
седателя департамента культуры и туриз-
ма Ирине Хожаиновой. — На днях мы об-
щались с представителями департамента 
градостроительства и выяснили, что план 
развития территории не предусматривает 
место под строительство библиотеки. 

Синергия школы и библиотеки
Варианты решения предложили сами 

парламентарии. Депутат по избирательно-
му округу № 25 Евгений Павлов видит воз-
можную синергию школы и библиотеки: 

— Детские библиотеки предлагаю раз-
мещать в новых школах, там можно найти 
помещения, соответствующие санитарным 
требованиям. В современных зданиях пред-
усмотрено несколько выходов, что поможет 
развести потоки учеников и читателей.  
К тому же полноценная библиотека в зда-
нии школы станет хорошим подспорьем 
для учителей литературы. Будет проще 
прививать ребятам любовь к чтению. 

Депутат по избирательному округу  
№ 18 Игорь Подзоров рекомендовал рассмо-
треть вариант аренды пристроек в новых 
домах. Ирина Хожаинова сообщила, что 
такое развитие событий возможно. Чтобы 
решить схожую проблему — открытие в но-
вых районах школы искусств, департамент 
планирует занять первые этажи новостроек 
в спальных районах.

— Здесь важна наша наступательная 
позиция. Если мы будем молчать, ни-
кто нам ничего не даст, — резюмировала 
председатель комиссии по образованию, 
культуре, спорту и делам молодёжи Оль-
га Прокопенко.

Шоколадный сувенир
На комиссии подвели итоги работы де-

партамента в прошлом году. Не обошлось 
без сюрпризов. На встречу с депутатами 
Ирина Хожаинова принесла шоколад в виде 
барельефа с оттиском руки Петра I. Этот су-
венир придумали в мэрии. Его можно было 
приобрести на городских праздниках.

 В 2023 году липецкие проекты стали по-
бедителями и призёрами конкурсов в сфере 
туризма. В окружном этапе всероссийского 
конкурса «Туристский сувенир-2023» ли-
пецкий пряник занял 3-е место среди га-
строномических сувениров в номинации 
«Еда». От конкурентов наш продукт отли-
чается особым орнаментом, повторяющим 
элементы местной тамбурной вышивки. 
А липецкий чай взял бронзу в номинации 
«Гастрономический сувенир (напитки)». 
Чай представляет собой купаж с липовым 

цветом, подчёркивающий липецкую иден-
тичность.

Самые главные события прошедшего 
года — юбилей города и Третьи Междуна-
родные инклюзивные творческие игры, для 
которых разрабатывались праздничные 
программы, туристические маршруты и су-
вениры. Фестивальный город «Будущее на-
чинается здесь», представленный к 320-ле-
тию Липецка, оценили на международной 
премии в области событийного туризма 
Russian Event Awards. В окружном этапе он 
стал вторым в номинации для городов с на-
селением от 100 тысяч человек. А на всерос-
сийском уровне этой премии получил брон-
зу фестиваль уличных театров «Петровские 
воды». В числе лучших отмечались экскур-
сии и туристические маршруты для людей с 
ограниченными возможностями здоровья.

По произведениям классика
Депутатам озвучили и планы Соколь-

ского театра на текущий год. Так, в этом се-
зоне зрителей ожидают новые постановки 

по произведениям классика «Капитанская 
дочка» (16+), «Метель» (12+) и «Пиковая 
дама» (12+). Будут и другие премьеры. Идут 
репетиции постановок «Вслед за белым 
кроликом» (6+), «Волшебная лампа Алад-
дина» (6+) и «Играем в дружную семью» 
(16+). Оказалось, что многие депутаты уже 
побывали на премьере, с которой начался 
сезон, — на спектакле «Отцы и дети» (12+). 
Спикер горсовета Евгения Фрай в их числе. 
Она призналась в любви к театру на Соколе 
и назвала эту постановку чудесной. 

— Мы дарили нашим друзьям из Гер-
мании пригласительные на «Новый год 
по-французски» (12+). Они были потрясе-
ны, в финале эмоции довели до слёз. Обсуж-
дая постановку, выяснили, что в их стране 
театр — это совсем другое, — рассказала Ев-
гения Валерьевна.

Театр востребован у зрителя. Как сооб-
щила директор театра Галина Кулешова, на 
премьеры в провинцию приезжают даже из 
Москвы. В 2023 году постановки посетило 
более 30 тысяч человек. 

На международном фестивале «Рус-
ская классика. А.Н. Островский» спектакль 
«Доходное место» (16+) собрал несколько 

призов: его сценография признана лучшей, 
артисты Евгений Кузнецов получил награ-
ду «Лучшая мужская роль», Александра 
Баженова — «Лучшая женская роль». В про-
шлом году театр заработал 22 млн. И при 
этом смог войти в федеральную программу 
«Культура России», которая помогла приоб-
рести световое и звуковое оборудование.

Премия Алексея Липецкого 
Депутаты поддержали проект изме-

нений в положение о вручении премии, 
носящей имя липецкого поэта, прозаика  
и художника.

Самым резонансным стало предло-
жение запретить членам жюри подавать 
заявки на соискание премии в качестве 
участников.

— Я бы хотела посоветовать нашим 
коллегам из департамента культуры ответ-
ственно и тщательно подходить к формиро-
ванию комиссий, которые будут выбирать 
лучшую книгу. Чтобы не было непреодо-
лимых противоречий между писателями  
и членами комиссий, — обратилась к со-
бравшимся председатель комиссии по обра-
зованию, культуре, спорту и делам молодё-
жи Ольга Прокопенко. 

Одна из четырёх номинаций премии 
поменяет своё название. Вместо номинации 
«За лучшую книгу для детей» предлагают 
«За лучшую детско-юношескую книгу», 
тем самым расширяя круг авторов, которые 
смогут представить свои произведения на 
конкурс.

 Остальные изменения касаются органи-
зационных моментов. Так, вручение наград 
больше не будет приурочено ко дню рожде-
ния поэта, которое отмечают 8 февраля. До 
этого победителей утверждали до 1 октября 
текущего года, а церемонию награждения 
проводили через несколько месяцев, в но-
вом году. Решено, что такой разрыв нецеле-
сообразен. 

И ещё решено увеличить период, в тече-
ние которого можно подать заявку на пре-
мию. Если ранее можно было представить 
произведения, изданные за последние три 
года, то теперь можно подать заявку дваж-
ды за последние пять лет. Сроки увеличи-
ли для того, чтобы дать авторам больше 
времени для выпуска более качественного 
издания.

_______________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото из архива «Первого номера»

 Ирина Хожаинова показала сувенир —  
 шоколад в виде барельефа с оттиском руки Петра I,  
 который придумали в мэрии 
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За объекты благоустройства, которые смогут преобра-
зиться в 2025 году, помогут проголосовать волонтёры. 
Добровольцы будут дежурить в общественных 
пространствах. Проголосовать за понравившийся 
объект: набережную, парк, сквер или спортплощадку 
— вправе любой гражданин России старше 14 
лет. По результатам голосования во всех регионах 
России, в том числе и в Липецкой области, выберут 
общественные территории, которые благоустроят по 
нацпроекту «Жильё и городская 
среда». Волонтёрами Всероссий-
ского голосования за объекты 
благоустройства станут жители 
области старше 14 лет. Главное 
условие — быть общительным  
и открытым. Зарегистрироваться 
можно, перейдя по QR-коду

Восстановили 60 участков улично-дорожной сети 
протяжённостью 46,5 километра — таков итог работы 
по ремонту дорог в Липецке за 2023 год. Из них по 
нацпроекту «Безопасные качественные дороги»  
в прошлом году отремонтировано 40 участков дорог 
протяжённостью 39,8 километра. Также проводился 
ремонт мостов, в том числе Сокольского. В этом году 
планируется приступить к преображению ещё пяти 
городских путепроводов — на улицах Советской, 
Октябрьской, Первомайской, Фрунзе — Плеханова  
и Студёновской. Транспортные ограничения на период 
производственных работ будут — ожидается сужение 
движения транспорта по одной полосе. 

На окраине Елецкого микрорайона в мае прошлого 
года началось долгожданное для местных жителей 
строительство общеобразовательной школы. Она 
рассчитана на 1 225 мест. Четырёхэтажную школу 
возводят по нацпроекту «Образование». Она должна 
быть полностью готова до конца текущего года. Ещё 
одно учебное заведение на 1 500 учеников появится 
в микрорайоне Звёздном в рамках концессионного 
соглашения с ООО «Прошкола-48» (структура ВЭБ.
РФ). «Строительство школ и детских садов — одно из 
приоритетных направлений нашей работы. Возведение 
объектов в микрорайонах Елецком и Звёздном обеспечит 
учебными местами ребят, живущих рядом», — отметил 
губернатор Липецкой области Игорь Артамонов.

СТАНЬ ВОЛОНТЁРОМ 

РЕМОНТ ДОРОГ 
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2023 ГОД В ЦИФРАХ: 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Реализация нацпроекта  
к 2023 году (за 5 лет)

Россия-2023 

Национальный проект 
«Здравоохранение» разработан  
в соответствии с указом президента 
России «О национальных целях  
и стратегических задачах развития 
Российской Федерации на период  
до 2024 года».  
Ключевые цели — снижение 
смертности трудоспособного 
населения от двух основных причин: 
сердечно-сосудистых заболеваний 
и онкологии — и уменьшение 

младенческой смертности. Основной 
акцент в федеральном проекте 
сделан на улучшении доступности, 
качества и комфортности первичной 
медико-санитарной помощи. 
Планируется более чем в два 
раза увеличить охват населения 
профилактическими осмотрами. 
Срок реализации нацпроекта: 
с января 2019 года по 2024 год. 
Бюджет проекта, включая 2024 год, 
— более 1,7 трлн рублей.

818  
объектов  
первичного звена 
построено

8  
онкологических 
больниц  
открыто

15  
детских  
больниц  
открыто 497  

центров  
амбулаторной онкологической 
помощи создано

3 589 
фельдшерско-
акушерских пунктов 
открыто

1 617 
передвижных 
медицинских комплексов 
закуплено и введено  
в эксплуатацию

>6,1 млн 
высокотехнологичных 
операций выполнено 

>14  
тысяч автомобилей 
приобретено 

>72  
тысяч человек 
эвакуировано для 
оказания необходимой 
медпомощи
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Владимир Путин, президент Российской Федерации:

— Государство ставит задачи развития медицины на приоритетные места. Конечно, 
нерешённых вопросов хватает, но в рамках национального проекта «Здравоохранение» 
есть результат. Например, построена инфраструктура, подготовлены специалисты 
для оказания помощи при сердечно-сосудистых заболеваниях. Это позволяет спасать 
пациентов с инсультами в течение так называемого «золотого окна», когда лечение 
наиболее действенно и позволяет избежать тяжёлых последствий.

За пять лет

Липецкая  
область-2023 

12  
ФАПов  
и отделений  
ОВП возведено

7  
больниц 
капитально 
ремонтируются 

>400 
медицинских 
аппаратов  
приобретено 

20  
машин  
приобретено для  
скорой помощи

58 
машин  
закуплено для 
областных и районных 
медорганизаций

3  
поликлиники  
построены  
в Липецкой области

25  
модульных ФАПов 
построено

7  
зданий  
медицинских организаций 
различного профиля 
реконструировано 

2  
детские поликлиники 
введены в эксплуатацию

>6 000  
единиц медицинского 
оборудования  
приобретено

171  
автомобиль  
приобретён для областных  
и районных медорганизаций

82  
машины  
скорой помощи  
выделены

Иллюстрации: Яна Гончарова
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В Елецком районе благодаря народной программе  
«Единой России» открыли обновлённый Дом культуры 

КУЛЬТУРА ПО-НОВОМУ

В деревне Хмелинец торжественно от-
крылся местный ДК после капиталь-
ного ремонта. Почётными гостями 

мероприятия стали глава Елецкого района 
Олег Семенихин, заместитель секретаря ре-
гионального отделения партии, председа-
тель областного Совета Владимир Сериков, 
секретарь местного отделения, депутат обл-
совета Екатерина Хрусталёва. 

Обновлённое здание получилось мно-
гофункциональным местом, куда можно 
приходить семьям с детьми, где каждому 
найдётся занятие по душе. Здесь есть би-
блиотека, а также залы для занятий отде-
лений детской школы искусств: танцеваль-
ной студии, театрального кружка, детского 
кружка сольного и хорового пения, клуба 
любителей декоративно-прикладного твор-
чества, молодёжного объединения «Добро», 
клуба «ЭкоМир», клуба любителей футбола, 
волейбола, пинг-понга и других. На базе ДК 
ведёт свою работу по изготовлению маски-
ровочных сетей и блиндажных свечей для 
СВО группа «Пищулинские сети».

«Знаково, что такой объект открыли  
в год, объявленный президентом Годом се-
мьи, и первым мероприятием стала церемо-
ния чествования семейных династий Елец-
кого района», — сказал Олег Семенихин. 

Ремонт ДК в рамках нацпроекта «Куль-
тура» длился год. Здесь обновили кров-

лю, систему отопления, освещение здания 
и механизмы сцены. Провели работы по 
устройству лестничных маршей, установке 
отливов и откосов, приобрели новые теа-
тральные кресла, световое и звуковое обору-
дование.

В Елецком районе это не единственный 
объект народной программы. 

«В прошлом году открыли в Хмелин-
це Дворец самбо, в этом — завершили ка-
питальный ремонт ДК. На днях откроем 
фельдшерско-акушерские пункты в Ольхов-
це и Малой Боевке. Только при взаимодей-
ствии федеральной, региональной и муни-
ципальной властей нам удаётся улучшать 
социальную сферу, делать нашу малую ро-
дину комфортной для проживания», — от-
метил Олег Семенихин. 

Национальный проект «Культура», ини-
циированный Владимиром Путиным в 2019 
году, привнёс множество положительных 
изменений в регион. За пять лет 37 детских 
школ искусств обновили материально-тех-
ническую базу, 10 — отремонтировали. Было 
создано 12 модельных библиотек. Постро-
ено восемь домов культуры, 13 — отремон-
тировано. Шесть автоклубов приобрели для 
выступлений и показа кино в районах. Три 
музея полностью обновили оборудование. 
Кроме того, в 2023 году капитально пре-
образился Липецкий театр кукол, а уже в те-
кущем завершится ремонт ККЗ «Октябрь». 

______________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»

0+
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— Действительно, у нас отдельная программа по под-
держке школ, музыкальных школ, и очень приятно услы-
шать, что она реально работает. Что касается народных 
инструментов, то это особая, что называется, статья. Это то, 
что сохраняет нашу историю, нашу культуру. Она у нас та-
кая многообразная, красивая, яркая. Конечно, в этом ряду 
русская культура имеет немаловажное значение, имею  
в виду то государствообразующее значение, которое несут 
русский народ и русская культура. Обмен информацией, об-
мен традициями — чрезвычайно важная вещь, которая ста-
билизирует весь наш фундамент морально-нравственный. 

Льготная ипотека
Владимир Чернобельский из Тульской области предло-

жил пересмотреть условия льготной ипотеки для малых го-
родов и позволить в таких городах использовать вторичное 
жильё, потому что нового там просто нет: 

— Хотелось бы, чтобы и в наших городах велось жилищ-
ное строительство современного комфортабельного жилья 
и социального жилья, потому что даже льготная ипотека 
выпускнику вуза непосильна.

— Здесь вопрос даже не в деньгах, хотя деньги тоже важ-
ны. С увеличением ключевой ставки расходы бюджета на 
субсидирование льготных ипотек возрастают. В этом году, 
по данным Минфина, они увеличатся в два раза, до трил-
лиона рублей. Но дело даже не в деньгах, а в прозрачности 
этой операции. Когда вы покупаете новое жильё, там всё 
понятно: вот семья, вот ипотека, вот жильё. А когда это от 
человека к человеку, то нужно, конечно, иметь в виду зло- 
употребление, так скажем. Не мошенничество, а злоупотре-
бление. Важно, чтобы эта программа была как минимум 
продолжена, как и льготная семейная ипотека под 6%.  
И это мы точно сделаем.

— Владимир Владимирович, хотелось бы обратиться  
с вопросом-предложением. Мы говорили сегодня о мерах 
поддержки многодетных семей, и одна из таких мер под-
держки, которая была, — это при рождении третьего ребён-
ка и при наличии ипотечного кредита семье давалось 450 
тысяч, чтобы они могли погасить ипотечный кредит. Эта 
мера поддержки очень актуальна и важна, скажите, пожа-
луйста, может, можно рассмотреть её продление? — поин-
тересовалась Елена Антонова.

— Она в июле этого года, по-моему, заканчивается у нас. 
Но я согласен с вашей оценкой, эта мера поддержки много-
детных семей эффективная. Меру эту продлим.

Вырастить настоящего мужчину
Были и вопросы по воспитанию детей. 
— У меня как мамы сына к вам вопрос. Как вырастить 

настоящего мужчину, какие слова, наказы давали вам ро-
дители, дедушки, чтобы воспитать такого ответственного, 
волевого человека? — спросила Анна Ахмерова из Башкор-
тостана.

— Не мне вам давать советы. Вы это знаете лучше, чем 
кто-либо другой. Что касается моей семьи и того, как я рос. 
Как ни странно, ничего они мне не давали, никаких советов 
и никаких наставлений не делали. Макаренко в своё время 
говорил: «Лучшее воспитание — это личный пример». В 
этом смысле я сейчас пытаюсь вспомнить, а что производи-
ло впечатление? Скажу как есть, я никогда, хочу это подчер-
кнуть, никогда не видел отца пьяным. Никогда не слышал 
от него ни одного бранного слова вообще, про маму даже не 
говорю. Вы знаете, в мелочах проявляется ответственность. 
Помню, как отец на лестнице приставной — мы жили в ком-
муналке, и счётчик электрический был на площадке, — как 
он ползал и выписывал до копеечки всё, что нужно запла-
тить за электроэнергию, и всё вовремя делал, платил. 

Помню, как он встречался со своими товарищами бое-
выми, с другом, который вытаскивал его с поля боя и спас 
ему жизнь, подвергая свою жизнь опасности. Это всё вместе 
— обстановка доброжелательности, обстановка любви, до-
брого отношения друг к другу, поддержки, — это всё среда, 
в которой мы живём (во всяком случае я жил). Именно это 
и воспитывает, закладывает морально-нравственную осно-
ву будущего полноценного человека. 

________________________________________________
По материалам сайта kremlin.ru

ГОД СЕМЬИ

Ф орум «Родные-любимые» прошёл с 19 по 23 января 
на площадке международной выставки «Россия» 
на ВДНХ. В нём приняли участие более тысячи 

человек, в числе которых семейные династии из каждого 
региона страны, многодетные, молодые и приёмные семьи, 
семьи Героев России и ветеранов СВО. Главное, о чём расска-
зал президент Владимир Путин на форуме.

Опора страны
— Без сомнений, главные участники всех этих собы-

тий — это вы, ваши семьи, семьи, где растут, воспиты-
ваются дети, и, конечно, чем больше детей, тем лучше. 
Мною подписан Указ о статусе многодетной семьи. Об 
этом люди, с которыми я встречался, неоднократно про-
сили. Это действительно имеет практическое значение, 
надеюсь, что это всё сыграет должным образом, с тем 
чтобы многодетные семьи имели одинаковый статус по 
всей территории страны.

— Могу сказать, что семья — это опора страны, а мно-
годетная — тем более опора. Здесь воспитываются ос-
новные качества человека, на которых и семья, и страна 
держатся: уважение к старшим, любовь и забота о млад-
ших, трудолюбие — всё, что связано с этим организмом 
— семья. Это и есть те самые традиционные ценности, 
о которых мы постоянно говорим и которые поддержи-
ваем. Вся наша внутренняя политика, экономическая 
политика так или иначе связаны с поддержкой семьи. 
Все национальные программы так или иначе крутятся 
вокруг семьи.

— Я понимаю, отдаю себе отчёт в том, что ещё мно-
гое предстоит сделать. Вы знаете, наверное, государство 
сможет считать, что оно сделало по максимуму, когда 
не нужно будет особых программ, а просто естественное 
функционирование экономического организма, соци-
альной сферы будет такое, что, сколько бы ни было де-
тей в семье, всё было бы комфортно, и выстроены были 
бы такие общие условия функционирования экономики 
страны, социальной сферы, что не возникало никаких 
вопросов. Автоматом включались бы те меры поддерж-
ки, которые мы вырабатываем.

Мы запакетировали все меры поддержки, и теперь  
с момента беременности будущей мамы до 18-летия ре-
бёнка у нас работают программы поддержки, начиная  
с материнского капитала. Но теперь, если обратили вни-
мание, и для молодых людей до 23 лет, которые учатся 
на очном отделении, эти программы тоже будут продол-
жать действовать.

Что волнует российские семьи, президенту  
рассказали участники форума, посвящённого Году семьи

РОДНЫЕ-ЛЮБИМЫЕ 

— Мне бы хотелось вас послушать и услышать ваши 
оценки того, что мы делаем, как мы делаем, может быть, 
предложения по поводу того, что нужно было сделать до-
полнительно, либо как-то поправить то, что сейчас предло-
жено, и то, что сейчас функционирует.

Всероссийский родительский комитет
— У нас в школе, как, наверное, и во многих других, есть 

родительский актив, который как раз и составляет роди-
тельские комитеты. Они нам очень помогают в работе — 
могут мероприятие организовать или поездку какую-то, 
— рассказала учитель начальных классов Ульяна Каретни-
кова. — У нас предложение, чтобы родительские комитеты 
были не только в школе, нужно организовать всероссий-
ский родительский комитет, чтобы можно было обмени-
ваться опытом. 

— Я думаю, это будет интересно и полезно, когда по- 
явится дополнительная связь между школой и федераль-
ными, региональными органами власти, родительским 
сообществом. Надо только всё проработать, понять, чем он 
конкретно будет заниматься. 

Государствообразующее значение
Учитель музыки из ЛНР Сергей Дьяченко поблагодарил 

Владимира Путина за поддержку школ искусств: 
— Мы перед Новым годом получили замечательный по-

дарок — музыкальные инструменты, оборудование по всем 
направлениям. Я народник: это десять тульских баянов, 
аккордеон, гармонь двухрядная, полный цикл струнных 
инструментов — домры, балалайки. Духовики — саксофоны, 
валторны, тубы, кларнеты, даже фаготы пришли новые. По-
этому огромная благодарность. Полная версия встречи
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Тридемией  
заболеть нельзя

«

«

К СПЕЦИАЛИСТАМ НУЖНО ОБРАЩАТЬСЯ В ЛЮБОМ 
СЛУЧАЕ, ПОТОМУ ЧТО НИКАКОЕ ЗАБОЛЕВАНИЕ, 

ОСОБЕННО С ПОДЪЁМОМ ТЕМПЕРАТУРЫ,  
НЕЛЬЗЯ ЛЕЧИТЬ САМОСТОЯТЕЛЬНО

По данным Роспотребнадзора по 
Липецкой области на 22 января, 
в регионе зарегистрировано более 

7,6 тысячи случаев ОРВИ, 150 случаев 
COVID-19, 142 случая гриппа. В стране ме-
дики всё чаще говорят о тридемии. Что 
скрывается за этим термином, каковы 
особенности заболеваний в этом сезоне —  
в интервью главного врача Липецкой 
городской поликлиники № 2 Оксаны  
Фатеевой. 

— Оксана Валерьевна, что такое триде-
мия и можно ли ею заболеть? 

— Тридемия этого сезона — острые ре-
спираторные вирусные заболевания, вирус 
гриппа и ковид. Тридемией болеть нельзя. 
Термин используется, когда циркулирует 
несколько видов инфекционных процес-
сов в природе. Совокупность таких процес-
сов у человека бывает редко, как правило, 
встречается лишь у иммунокомпромети-
рованных лиц (пациенты, которые имеют 
повышенный риск возникновения инфек-
ций вследствие дефекта/дефектов иммун-
ной системы. — Прим. ред.). 

— В текущем сезоне у заболеваний из 
числа тридемии есть свои особенно-
сти: резкое повышение температуры 
до 39 без других признаков инфек-
ционных заболеваний, таких как ка-
шель, насморк. Позже температура 
проходит. Или другой вариант: затяж-
ной кашель как при коклюше. С чем 
это связано?

— Резкое повышение температуры 
до 39 — это как раз не особенность се-
зона, это обычное явление при грип-
пе, потому что вирус гриппа вызывает 
тяжёлую интоксикацию. Как правило, 
также наблюдается заложенность носа, 
но насморка нет. К сожалению, так  
и бывает. В этом сезоне действительно 
зарегистрированы эпизоды коклюша  
у деток. Здесь можно рассмотреть раз-
ные факторы, например, был недоста-
точный иммунный ответ у ребёнка на 
вакцину или прививка вообще не была 
сделана из-за того, что бытует нега-
тивное мнение в отношении вакцина-
ции. Есть целая популяция молодых 
мамочек, которые выступают против 
прививок, поэтому не зря было научно 
обосновано, что нам нужно формиро-
вать иммунитет в обязательном порядке  
с помощью вакцинации. Это касается  
и прививок против коклюша. Мы сейчас 
можем вакцинироваться ежегодно против 
гриппа. Накануне сезона подъёма каждого 
респираторного заболевания вакциниру-
юсь лично и привожу всю семью.

— Чем опасна пневмония этого года? 
— В этом году большое распростра-

нение получили так называемые ми-

коплазменные пневмонии (атипичная 
лёгочная инфекция, возбудителем ко-
торой является бактерия Мycoplasma 
pneumoniae. — Прим. ред.). К сожа-
лению, часто ею болеют дети. Самое 
интересное, что данное заболевание 

протекает под маской ОРВИ, то есть па-
циенты часто обращаются с насморком, 
выраженными катаральными явления-
ми, например кашлем. Диагностировать 
пневмонию может врач во время выслу-
шивания лёгких. 

— В каких случаях необходимо обра-
щаться к специалистам?

— К специалистам нужно обращаться 
в любом случае, потому что никакое за-
болевание, особенно с подъёмом темпе-
ратуры, нельзя лечить самостоятельно. 
Как правило, не получается такого кли-
нического эффекта, очень часто пациен-
ты просто стирают клиническую карти-
ну, и потом развиваются осложнения. 
Хочу предупредить, что никакие вирус-
ные заболевания не лечатся антибиоти-
ками, потому что они не действуют на 
вирусы. Обязательно нужно соблюдать 
чёткое правило «не навреди!». Если это 
вирусное заболевание гриппом, ОРВИ, 
то нужны противовирусные препараты. 
В случае присоединения бактериальной 
инфекции добавляются антибиотики. 
Если заболевание вызвано бактериями, 
то антибиотики обязательны, но назна-
чение может сделать только врач!

— Как обезопасить себя от тридемии  
и пневмонии?

— Нужно стараться защитить себя  
в комплексе от этих инфекций. Не-
обходимо пройти профилактическую 
вакцинацию от гриппа, ковида. От 
пневмонии, вызванной пневмококком, 
существуют специальные прививки: 
«Превенар», «Пневмо23». В обязатель-
ном порядке должны вакцинироваться 
пациенты, которые находятся в группах 
риска: люди с хроническими заболева-
ниями, особенно с заболеваниями лёг-
ких, призывники.

Предупредить ОРВИ практически 
невозможно, поможет только укрепле-
ние неспецифического иммунитета. Для 
этого необходимы витаминизированное 
питание, здоровый образ жизни, про-
гулки. Избегайте всякого рода стрессо-
вые факторы, потому что они снижают 
иммунитет. Если вы попадаете в места 
общественного скопления людей, жела-
тельно надевать маску. Самый простой 
способ защиты наших слизистых — кап-
ли в нос «Гриппферон» и гель «Вифе-
рон».

______________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото из архива героя

ЗАЩИТИ СЕБЯ ОТ ТРИДЕМИИ

ТЩАТЕЛЬНО  
МОЙ РУКИ

ИЗБЕГАЙ КОНТАКТА  
С ЛЮДЬМИ С ПРИЗНАКАМИ 

ЗАБОЛЕВАНИЯ

РЕЖЕ ПОСЕЩАЙ МЕСТА 
МАССОВОГО СКОПЛЕНИЯ 

ЛЮДЕЙ

ПРИДЕРЖИВАЙСЯ 
ЗДОРОВОГО ОБРАЗА 

ЖИЗНИ

РЕГУЛЯРНО 
ПРОВЕТРИВАЙ ПОМЕЩЕНИЕ
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Новые кабинеты с высокотехнологичным обору-
дованием появились на базе Липецкой област-
ной стоматологической поликлиники. В две 

смены здесь работают шесть специалистов. В день они 
способны принять порядка 40 пациентов со сложней-
шими патологиями. Например, с заболеваниями паро-
донта и слизистой оболочки рта, доброкачественными 
новообразованиями, костными дефектами и анатоми-
ческими особенностями дёсен и зубов. 

— Это и сложные заболевания, связанные с рецес-
сией десны, различными осложнениями, проведением 
прикорневых манипуляций, — говорит главный врач 
областной стоматологической поликлиники Роман 
Лесников. — Предоставляем перечень услуг, которых 
раньше не было, поэтому приходилось направлять па-
циентов в Воронеж, Москву и другие крупные города, 
в некоторых случаях удаляли зубы. Сейчас мы стара-
емся спасти слизистую оболочку, дёсны, окружающие 
ткани. 

Новый повод 
для улыбки

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

«

«

СЕЙЧАС МЫ СТАРАЕМСЯ 
СПАСТИ СЛИЗИСТУЮ 
ОБОЛОЧКУ, ДЁСНЫ, 

ОКРУЖАЮЩИЕ ТКАНИ

Анна Маркова,  
начальник управления 
здравоохранения Липецкой области: 
— Патологиями 
пародонтологического профиля 
страдают до 90% населения. Мы 
повышаем доступность  
в хирургическом направлении,  

в разрезе пародонтологических услуг. Раньше 
пародонтологией занимались те же стоматологи, 
но на терапевтическом приёме — это больше 
профилактические мероприятия. Если требовался 
хирургический спектр, то пациентов направляли 
к хирургу, а сейчас это доступно в рамках одного 
отделения.

Лазерное лечение
Здесь работают два кабинета. Первый — пародонто-

логический, где могут принимать одновременно трёх 
пациентов. Среди нового оборудования — несколько 
лазеров. Для работы с ними специалисты прошли обу-
чение в федеральных центрах Москвы и Санкт-Петер-
бурга.

 Ежедневно в центре могут принимать около 40 пациентов со сложнейшими патологиями 

ПОВЫСИТЬ ДОСТУПНОСТЬ

— Используем три лазера для операционного вме-
шательства, — поясняет врач-стоматолог с 20-летним 
стажем Ирина Дудецкая. — Будем делать подъязычные 
уздечки, вестибулопластику (увеличение преддверия 
полости рта. — Прим. ред.) и другие манипуляции на 
слизистой оболочке рта. Сложностей при обучении не 
возникло. Мне это очень нравится, напиталась знани-
ями и хочу скорее их применить. Первыми пациента-
ми были мои родные, всё прошло успешно.

В сложных случаях
Рядом хирургический кабинет с двумя креслами. 

Здесь поток пациентов меньше, однако, по словам специ-
алистов, тоже немалый. Ведь у молодого поколения зача-
стую патологий больше, чем у возрастных людей. 

— Сейчас много сложных случаев, работаем  
в связке с пародонтологами, — комментирует стомато-
лог-хирург Александр Рассаднев. — Мы подключаемся, 
когда нужно сделать что-то более обширное, глубокое, 
например костную пластику, пластику мягких тканей 
и, конечно, банальную имплантацию. 

— Каждый раз в поликлинике появляются новые 
процедуры, связанные с лечением, протезированием 
зубов, поэтому мне здесь очень нравится, — говорит 
пациент Андрей Карпов. — Специалисты высокого 
класса, всегда доброжелательны.

Воплотить задумку
Новый центр создан на средства областной стома-

тологической поликлиники. Для этого были преобра-
зованы методический и старый пародонтологический 
кабинеты. Инициатива принадлежит главному врачу.

— У меня была задумка организовать что-то интерес-
ное, — рассказывает Роман Лесников. — То, чего раньше не 
было. И внедрить технологии, которые ранее не приме-
нялись. На реконструкцию, ремонт, оборудование одного 
кабинета потратили около восьми млн рублей, второго — 
около пяти млн. Сделали всё за несколько месяцев. При-
няли на работу ещё несколько специалистов. 

Врачи центра при проведении пародонтологиче-
ского лечения будут вести и диспансерное наблюде-
ние. При наличии медицинских показаний к хирур-
гическому лечению пациенты получат необходимую 
помощь в амбулаторных условиях областной стомато-
логической поликлиники или в условиях стационара 
Липецкой областной клинической больницы.

Большинство услуг доступно по полису ОМС. 
_____________________

Текст: Виктория Толчеева
Фото: Сергей Паршин

ВКЛАДКА «АНАТОМИЯ ЖИЗНИ»
РЕДАКТОР: ТОЛЧЕЕВА В.О.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР:  
ПАПИНА В.Ю.  

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ: 
ТЕЛ. 285-974, REKLAMA@OPENLIPETSK.RU
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В Липецкой области 10 февраля 
пройдёт Всероссийская 
массовая лыжная гонка «Лыжня 
России» (0+). Для эффективной 
организации и проведения 
мероприятия нужны волонтёры. 
Они будут помогать при 
регистрации участников, в зоне 
старта и финиша спортсменов, 
в навигации и награждении 
победителей. Для волонтёров 
предусмотрены благодарственные 

письма и запись в личную книжку. 
Важно: количество волонтёров 
на мероприятии ограничено, 
поэтому среди подавших заявки 
будет проведён специальный 
отбор. 
Подать заявку 
необходимо на 
платформе DOBRO.
RU по ссылке 
XLII Всероссийская 
массовая лыжная 

гонка «Лыжня России». Место 
проведения центрального 
события: база отдыха «Алые 
паруса» (Липецкий район, с. Пады, 
ул. Усманская, 1а). Старт в 12:00.

Система «Патронаж» расширяет свои границы. 
Теперь ею могут воспользоваться и липецкие 
педагоги. Каждый работник сферы образования, 
подключившийся к цифровой платформе, получает 
социального куратора, который в индивидуальном 
порядке помогает решать различные проблемы. 
Реализация проекта «Патронаж» для работников 
сферы образования началась в ноябре 2023 года. 
Координатором проекта выступает Институт развития 
образования Липецкой области. Педагоги обратились  

с такими вопросами, как расчёт даты выхода на 
пенсию, получение психологической помощи, 
финансовых мер поддержки, налоговых вычетов, 
возможности карьерного и профессионального 
роста, участие в конкурсном движении, прохождение 
аттестации. Для их решения организовано 
межведомственное взаимодействие с СФР, УФНС  
и другими ведомствами. Планируется, что в 2024 году  
к цифровой платформе «Патронаж» подключатся 
около 8 000 работников сферы образования. 

С января 2024 года период, 
в течение которого семьи 
могут обратиться в отделение 
Социального фонда за ежемесячной 
выплатой из материнского капитала 
и получить деньги за всё время 
с момента рождения ребёнка, 
увеличен. Ранее этот период 
составлял три месяца  
с момента рождения, теперь такая 

возможность у родителей есть  
в течение полугода после появления 
малыша. В остальных случаях 
подать заявление на выплату 
родители могут в любое время до 
его трёхлетия и начать получать 
средства с месяца подачи заявления. 
Требований к имуществу семьи 
при оформлении данного пособия 
нет, а выплату можно оформить на 

ребёнка до 3 лет вне зависимости 
от очерёдности его рождения, а при 
необходимости и на нескольких 
детей до 3 лет, включая первенца. 
Для оформления ежемесячной 
выплаты из маткапитала семье 
нужно подать заявление в отделение 
Социального фонда России по 
Липецкой области. Сделать это 
можно на портале «Госуслуги». 
Размер ежемесячных средств равен 
прожиточному минимуму для 
детей в Липецкой области — 12 957 
рублям. Выплата из материнского 
капитала устанавливается на год, 
по мере истечения этого срока 
владельцу сертификата следует 
обратиться в ОСФР, чтобы её 
продлить. Получать меру поддержки 
можно в дополнение к единому 
пособию. 
Ежемесячная выплата — это одно из 
пяти направлений для расходования 
средств материнского (семейного) 
капитала.  Она может быть 
назначена семьям, среднемесячный 
доход которых не превышает двух 
прожиточных минимумов на душу 
населения в Липецкой области (25 
652 рубля) на каждого члена семьи, 
включая новорождённого.

Кличка: Тихон
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
славный пёс, поборол 
свои страхи и стал 
доверять людям. 
Научился ездить  
в машине и гулять на 
поводке. Он будет 
отличным компаньоном 
и верным другом. 

Кличка: Норд
Возраст: 6 лет
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
ласковый  
и общительный. Была 
детская травма лапы, 
которая сейчас не 
требует ухода. Развиты 
охранные качества. 
Будет хорошим другом 
и компаньоном. 

Кличка: Аманда
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: игрива 
и дружелюбна, любит 
веселиться и гулять. 
Поводок ещё не до конца 
освоила, но это дело 
практики. Подойдёт для 
проживания в частном 
доме.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Апола
Возраст: 3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
нежная, послушная 
девочка. Всегда рада 
вниманию, прогулкам, 
новым игрушкам.  
У Аполы очень строгий 
голос, несмотря на 
хрупкую внешность.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА НУЖНЫ ВОЛОНТЁРЫ

ПОД ПАТРОНАЖЕМ

ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ВЫПЛАТА
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НЛМК наращивает экологические программы
БЕЛАЯ МЕТАЛЛУРГИЯ
Н оволипецкий металлургический 

комбинат развенчивает стерео-
тип о металлургии как о грязном  

и вредном производстве. Сегодня НЛМК 
— это уже не чёрная металлургия в при-
вычном понимании, а «белая» с перехо-
дом в «зелёную».

Работа на результат
Несколько лет Новолипецкий комбинат 

инвестирует в экологические программы 
более 10 млрд рублей ежегодно и планирует 
сохранять темп природоохранных инвести-
ций. За последние 20 лет объём производ-
ства на металлургическом комбинате вырос 
вдвое, а удельная эмиссия снизилась в 2,4 
раза. Ежегодно производится более 4 млн 
замеров по 26 веществам в 938 точках ком-
бината и города. Построено и реконструиро-
вано 200 систем очистки, чтобы сократить 
эмиссию пыли на десятки тысяч тонн в год. 
99%, или 20 млн тонн, попутных продуктов 
и вторичного сырья — пыли, шламов, желе-
зобетона, песка, древесных материалов — на 
комбинате используется повторно. Круп-
нейший проект в этой области — фабрика 
брикетирования — позволяет перерабаты-
вать шламы и пыль, содержащие железо  
и пыль, в брикеты для доменного производ-
ства и экономить на этом 500 тысяч тонн 
первичного сырья в год. 

Какие экологические проекты уже уда-
лось реализовать, а что ещё только предсто-
ит сделать, рассказал директор Дирекции 
по экологии и климату НЛМК Никита Во-
робьёв.

Уникальный проект
Замкнутый водооборотный цикл на 

предприятии уже 15 лет. НЛМК не сбрасы-
вает свои промышленные стоки в реку Во-
ронеж. После очистки они снова идут в дело 
на охлаждение оборудования и металла. 
Такой подход позволил уменьшить объём 
потребления речной воды за последнее де-
сятилетие более чем в пять раз. Ежегодно  
в замкнутом водооборотном цикле комби-

Дышите глубже
Уже в этом году воздух в Липецке будет 

чище. Запах сероводорода в городе станет 
заметно слабее. На предприятии сероводо-
род образуется при охлаждении доменно-
го щебня водой. Уже в 2024 году комбинат 
полностью перейдёт на безводное охлажде-
ние. Даже в переходный период в 2023 году 
не было зафиксировано ни одного превы-
шения со стороны НЛМК. Ещё один источ-
ник сероводорода — городские очистные 
сооружения, но и здесь комбинат пришёл 
на помощь.

— Мы помогали городу сформировать 
инвестиционную программу по рекон-
струкции очистных сооружений, чтобы 
победить запах сероводорода и повысить 
качество стоков. Наши специалисты прово-
дили аудит технических решений, — пояс-
нил Никита Воробьёв. — Будет продолжена 
программа по реконструкции аспираци-
онных систем, которых на комбинате бо-
лее 400. Это позволит сократить эмиссию 
пыли на сотни тонн. Мы применяем со-
временные рукавные фильтры. В результа-
те на трубе получаем концентрацию 5 мг 
пыли на кубический метр. Для сравнения: 
в бытовом пылесосе этот показатель равен 
30 мг. То есть в трубе в шесть раз чище, чем 
после домашнего пылесоса.

Искусственный интеллект
За экологической обстановкой на Но-

волипецком комбинате следят не только 
специалисты, но и искусственный интел-
лект. Более 90 камер установлены по всем 
основным источникам и даже в городе.

— Человеческого глаза не хватает, что-
бы в режиме 24/7 следить за всеми камера-
ми, — говорит Никита Воробьёв. — Поэтому 
применили машинное зрение, чтобы мож-
но было автоматически определять откло-
нения, которые есть, и давать сигнал в цех 
и экологам. 

______________________
Текст: Марина Костюк

Фото: пресс-служба НЛМК

«Белая» металлургия — японская 
философия Кайдзен, адаптированная 
к производственным процессам. 
Проще говоря, это система 
непрерывного улучшения качества, 
производственной культуры  
и экологической безопасности. 

«Зелёная» металлургия — 
экологически безопасное 
производство. Её цель — повернуть 
промышленность лицом к природе  
и сократить выбросы.

Эмиссия — выделение веществ (газа, 
пыли) или энергии (излучение, тепло, 
шум) в окружающую среду.

Рециклинг — повторное 
использование сырья и материалов.

нат использует почти 2 млрд кубометров 
воды — это сопоставимо с тремя Суэцкими 
каналами.

— Сейчас реализуем проект, который по-
зволит забирать в производство не только 
производственные стоки, но и бытовые — от 
столовых, душевых и прачечных комбината, 
— рассказал Никита Воробьёв. — Кроме это-
го, хотим вовлечь и 15% городских стоков, 
это весь Левобережный район. Для города 
это ничего не будет стоить, и при этом он 

получит хороший экологический эффект. 
Вовлечение хозяйственно-бытовых стоков 
для нас первый опыт. Он вообще в России 
уникальный.

Современный тренд 
НЛМК на практике уже доказал, что 

промышленные стоки могут быть нулевы-
ми. А может ли быть таким воздействие на 
атмосферу? Некоторым это кажется нере-
альным, но новые технологические реше-
ния доказывают обратное.

— Рециклинг и повторное использова-
ние отходящих газов — это современный 
тренд. И мы успешно реализуем его на 
своём производстве, — поделился Никита 
Воробьёв. — В 2024–2025 годах планируем 
завершить строительство второй утилиза-
ционной электростанции, которая впервые 
в России будет работать на конверторных 
газах. Сейчас он дожигается на свече — это 
один из способов очистки, так удаляются 
вредные вещества. А мы будем использовать 
отходящие газы доменного и конвертор-
ного производств для генерации электро- 
энергии. Следовательно, будем потреблять 
меньше внешней энергии, это позволит 
снизить и углеродный след.

 Мобильная экологическая лаборатория ведёт анализ воздуха в режиме реального времени 

 Программа по реконструкции аспирационных систем, которых на комбинате более 400, позволит сократить эмиссию пыли на сотни тонн 

 Фабрика брикетирования позволяет перерабатывать шламы и пыль, содержащие железо и пыль,  
 в брикеты для доменного производства и экономить на этом 500 тысяч тонн первичного сырья в год 

 Об основных экологических программах НЛМК на пресс-конференции  
 рассказал директор Дирекции по экологии и климату НЛМК Никита Воробьёв 
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Липецкий Закрытый клуб предпринимателей с деловым визитом побывал в Заполярье

З акрытым клубом предпринима-
телей (ЗКП) Липецкой области  
в январе 2024 года был организо-

ван деловой выезд в Заполярье. Делега-
ция из 19 представителей бизнеса наше-
го региона 12 января прибыла в Новый 
Уренгой, а затем последовала в заполяр-
ный посёлок Тазовского района. Пред-
ставители ЗКП изучали бизнес-среду 
Ямала, общались с местными предпри-
нимателями, выявляли их потребности 
и специфику ведения северянами пред-
принимательской деятельности.

Бартерия для знакомства
В Новом Уренгое состоялась обзор-

ная экскурсия с посещением городского 
музея. Гостям из Липецка рассказали  
о том, как 48 лет назад героями-пер-
вопроходцами был основан этот город. 
Побывали предприниматели и в музее 
местных народностей, а затем состоя-
лась деловая встреча с представителями 
местного госсектора — инфраструктуры 
поддержки малого бизнеса. 

— В 2023 году мы вместе с известным 
предпринимателям страны АО «Де-
ловая среда» помогали Росмолодёжи  
в построении федерального сообщества 
— Клуба молодых предпринимателей 
(КМП от Росмолодёжи. Бизнес), там  
и познакомились с предпринимателем 
из посёлка Тазовский, руководителем 

ЗЕМЛЯ СЕВЕРНЫХ ДУХОВ
КМП на Ямале, — поделился соглава по-
печительского совета ЗКП Сергей Звя-
гин. — Все помнят, как на «Бартерии», 
которую разработал и в рамках програм-
мы для КМП проводил известный биз-
несмен Александр Кравцов (бренды Экс-
педиция, Экспедиция-Трофи и десятки 
других. — Прим. авт.), Юлия Налимова 
рассказывала о северном сиянии, север-
ных традициях и выставила на продажу 
один лот на поездку. «Бартерия» прово-
дится для знакомства, после которого 
последует действие, партнёрство, — вот 
и получилось, что благодаря такой ре-
кламе собралась и приехала целая деле-
гация. Там, за полярным кругом, мы ра-
ботали над своей стратегической целью, 
помимо этого, конечно, познакомились 
с местной природой, традициями, про-
вели ряд деловых мероприятий.

Деловая беседа
В Заполярье обширная деловая про-

грамма началась со встречи с главой Та-
зовского района Виктором Климентье-
вичем Югаем на тему «Об управлении  
и о развитии туристического потен-
циала Тазовского района». Вместо за-
планированного часа беседа проходила 
более 2,5 часа — настолько много было 
совместных тем для обсуждения.

Для лучшего понимания северян 
состоялась встреча с Олегом Николае-

В ТЕЧЕНИЕ НЕСКОЛЬКИХ ДНЕЙ ДЕЛОВОЙ 
ПОЕЗДКИ В ЗАПОЛЯРЬЕ ПРОХОДИЛИ РАБОЧИЕ 
СЕССИИ ПО ФЕДЕРАЛЬНОМУ РАЗВИТИЮ ЗКП. 
ВСЕ НАРАБОТКИ ПОЛУЧАТ СВОЁ ДАЛЬНЕЙШЕЕ 

РАЗВИТИЕ

«

«

 Липецкий ЗКП на встрече с представителями госсектора по поддержке бизнеса, Новый Уренгой 

 После стратсессии о новых путях развития туризма достигнута договорённость об установке чумов  
 на одном из мероприятий города для знакомства липчан с традициями коренных северных народов России 
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вичем Шабалиным. Он десять лет про-
работал главой самого северного села 
Гыда, где проживают 4 000 человек. До-
браться туда можно за два часа на вер-
толёте или по непростому пути на спец-
технике. Почти три месяца в году в Гыде 
совсем нет солнца. 

Опыт Заполярья
Изучая бизнес Заполярья, делегация 

встретилась с председателем коопера-
тива по переработке оленины. Форма 
кооперации помогает сохранять тради-
ционное для коренных народов севера 
занятие — оленеводство. Также удалось 
пообщаться и с представителями мест-
ного общепита — кофейни, кондитер-
ской, кафе и ресторанов с доставкой. 

— Мы с нетерпением ждали встреч  
с местными предпринимателями. В про-
шлом году делегация Ямала приезжала 
к нам за обменом опытом по программе 
«Лучший сервис на Ямале от «Дело-
вой среды» и ямальского центра «Мой 
бизнес», со многими мы подружились, 
— рассказала заместитель соглавы попе-
чительского совета ЗКП Екатерина Фан. 
— Местный предприниматель Александр 
Захаров из Ноябрьска даже гостепри-
имно присоединился к сопровождению 
нашей делегации в эти дни. Такие же 
отношения завязались в этой поездке  
и с другими предпринимателями. 

Удалось провести деловую встречу 
и познакомиться с командой, работаю-
щей на особом объекте — крупнейшем 
нефтегазовом месторождении стра-
ны «Газпром Нефть». Здесь, применяя  
передовые технологии, ведут добычу, 
разделение, транспортировку газаи неф-
ти в суровых условиях Крайнего Севера.

Новые пути развития
Для помощи в определении новых 

путей развития туризма в Тазовском 
районе Закрытый клуб предпринимате-
лей провёл стратегическую сессию для 
местной администрации и предприни-
мателей на тему «Развитие туристиче-
ского потенциала Тазовского района». 
В ней приняли участие более 6о чело-
век. По итогам встречи, помимо обмена 
идеями и контактами для дальнейшего 
плодотворного сотрудничества, плани-
руется онлайн-совещание с главой рай-
она и его командой. Эксперты Закрыто-
го клуба предпринимателей представят 
итог групповой работы, составленный 
из материалов сессии. Также будет 
обсуждаться визит делегации Ямала  
с целью установки чумов на одном из 
мероприятий города Липецка и области 
для знакомства липчан с традициями 
коренных северных народов России.

— Нам было очень приятно после 
такого гостеприимства, открытости, ра-

Жанна Хайрединова,  
основатель ЗКП: 
— Мы поехали для 
проработки нашей 
большой цели  
с уверенностью, 
что сама атмосфера 
Заполярья, общение  
с северянами 

поможет нам проложить путь к 
её достижению: ЗКП — бизнес-
сообщество федерального масштаба, 

представляющее интересы 
предпринимателей разного уровня со 
всех уголков России  
и работающее с президентом страны. 
Когда-то более 12 лет назад с такой же 
созидательной большой идеи началось 
наше общественное объединение, наша 
бизнес-семья ЗКП в Липецкой области, 
сейчас  это самое крупное объединение 
региона с сильной, выстроенной годами 
структурой, построенное на принципах 
самоуправления.

СОЗИДАТЕЛЬНАЯ ИДЕЯ

душия местных жителей принести и им 
пользу, помочь, — сказала предприни-
матель, член ЗКП Анна Невидомая.

Обычаи и традиции
Для знакомства с обычаями и тради-

циями Севера, общения с местными жи-
телями в культурной части программы 
члены делегации посетили ряд интерес-
нейших локаций: мерзлотник в Тазове 
«Музей вечной мерзлоты» площадью  
1 500 кв. м, стойбище на тысячу оленей 
и живущих по старинным традициям 
оленеводов в их традиционных чумах 
кочевников, встретились с местной пи-
сательницей и сказительницей — внуч-
кой шамана. А экскурсии для ЗКП про-
водила Марина Гончарова — победитель 
конкурса «Лучший экскурсовод Яма-
ла-2023».

— Я сама с севера, но уехала оттуда 
в детстве. Этот скрип под ногами, креп-
кий морозец, а люди… — вспоминает за-
меститель председателя правления ЗКП 
Анна Минина. 

— Мороз нас совсем не напугал. Ка-
ждое утро начиналось с северной заряд-
ки на улице, — рассказал предпринима-
тель, член ЗКП Артём Грачёв.

Награда от Заполярья
В течение нескольких дней деловой 

поездки в Заполярье проходили рабо-
чие сессии по федеральному развитию 

благой цели, — поведала сказительница, 
внучка шамана Надежда Салиндер, уз-
нав о случившемся.

________________________
Текст и фото: ЛРООКБ  

«Открытый клуб предпринимателей»

 Как развивать туризм в Тазовском районе Ямала  представители ЗКП обсуждали с главой района Виктором Югаем 

 В Заполярье липецкие бизнесмены изучали бизнес-среду Ямала,  
 выявляли его потребности и специфику ведения 

ЗКП. Все наработки получат своё даль-
нейшее развитие. 

Как награда от Заполярья для За-
крытого клуба предпринимателей  
в завершение поездки на звёздном небе 
показалось северное сияние. Это случи-
лось уже на пути делегации из Тазовско-
го района в аэропорт Нового Уренгоя. 

— Вы увидели знак от северных ду-
хов, которые помогали вам здесь и бу-
дут помогать дальше в вашей большой 
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Имена липчан навсегда вписаны в историю 
освобождения Северной столицы

ЯНВАРСКИЙ ГРОМВ этом году отмечается 80 лет со дня полного снятия 
блокады Ленинграда 27 января 1944 года. Город нахо-
дился в окружении войск фашистской Германии 872 

дня — с 8 сентября 1941-го. А операция по полному снятию 
блокады называлась «Январский гром». В честь этой даты 
Липецкий краеведческий музей вспомнил имена наших 
земляков-героев, участвовавших в освобождении Северной 
столицы.

Сбил 10 самолётов противника
Патрулируя небо в районе Ленинграда, 
командир эскадрильи 158-го истребительного 
авиационного полка Сергей Гаврилович 
Литаврин совершал боевые вылеты для 
перехвата самолётов противника, разведки 
и штурмовки его позиций. На его счету 
311 боевых вылетов. Он участвовал в 55 
воздушных боях и лично сбил 10 самолётов 
противника. 
Прославленный лётчик Герой Советского 
Союза родился в селе Двуречки. За смелость 
и самоотверженность награждён орденами 
Ленина и Красного Знамени. 28 января 1943 
года был удостоен «Золотой Звезды». В его 
честь названы школа № 5 Липецка, в которой 
он обучался, улицы города и села Двуречки, 
где родился Сергей Гаврилович. 

Писатель и поэт
Сотрудник газеты Волховского фронта 
«Фронтовая правда» Павел Николаевич 
Шубин оперативно освещал ход боевых 
действий и освобождение населённых 
пунктов. Из наградных документов следует, 
что он первым дал сообщение  
о встрече и соединении частей Волховского 
и Ленинградского фронтов, то есть о том, 
что удалось прорвать блокаду Ленинграда! 
Известный поэт и писатель родился  
в 1914 году в селе Чернава Измалковского 
района. С января 1942 года участвовал  
в сражениях за Ленинград. За время 
службы написал несколько известных 
песен, среди которых «Застольная 
Волховского фронта». Она стала гимном 
Волховского (со строкой «Немцев за 
Волхов гнала») и Ленинградского (со 
строкой «Немцев за Тихвин гнала») 
фронтов. За годы войны награждён 
орденом Отечественной войны II степени, 
медалями «За отвагу», «За оборону 
Ленинграда», «За оборону советского 
Заполярья», «За победу над Германией  
в Великой Отечественной войне 1941– 
1945 гг.». Его именем названа одна из улиц 
Липецка.

На прицеле у врага
С начала Великой Отечественной войны Митрофан 
Алексеевич Ануфриев служил в авиационных 
частях Ленинградского военного округа лётчиком-
разведчиком. Боевые задачи по обнаружению 
скопления войск и техники противника проходили 
в тяжёлых условиях — лётчик рисковал быть 
сбитым зенитной артиллерией или истребителями 
противника, работая в его тылу. Всего совершил 
487 боевых вылетов и лично сбил шесть вражеских 
самолётов в 42 воздушных боях.
Митрофан Алексеевич Ануфриев родился  
в Липецке в 1921 году. Сражаясь под Ленинградом, 
был награждён орденами Красного Знамени  
и Отечественной войны II степени. Удостоен звания 
Героя Советского Союза. 

Ночной бомбардировщик
Он неоднократно участвовал в налётах на 
вражеские позиции, разрушая и подавляя 
огневые точки, переправы и скопления 
живой силы и техники гитлеровцев, в том 
числе и дальнобойную артиллерию, которая 
обстреливала Ленинград. Николай Васильевич 
Теренков умело действовал во время ночных 
налётов, что было особенно отмечено 
командованием. 
Родился Николай Васильевич Теренков в 1914 
году в селе Александровка современного 
Становлянского района Липецкой области. 
В ходе обороны Ленинграда был награждён 
двумя орденами Красной Звезды и орденом 
Красного Знамени, а также медалью «За 
оборону Ленинграда». В августе 1944 года 
удостоен звания Героя Советского Союза. На 
его счету более 270 боевых вылетов. 

Артиллерийский разведчик
В июне 1942 года 17-летним мальчишкой Василий 
Фёдорович Тишаков ушёл на войну. В боях на 
ленинградском направлении артиллерийский 
разведчик быстро и своевременно обнаруживал 
вражеские огневые точки, которые подавлялись 
нашей артиллерией. Командуя отделением разведки, 
Василий одним из первых ворвался в город Тосно 
и, пробившись к позициям фашистов, уничтожил 
пулемёт, 10 солдат противника, вместе со своими 
разведчиками захватил важные документы немцев  
и взял в плен штабных офицеров. 
Родился Василий Фёдорович Тишаков в 1924 году в 
деревне Галичья Гора Задонского района. За участие 
в боях под Ленинградом награждён медалью «За 
отвагу», орденом Славы III степени. Впоследствии 
стал полным кавалером ордена Славы.

Текст: старший научный сотрудник Липецкого  
областного краеведческого музея Андрей Лакизюк

Фото: архив Липецкого областного краеведческого музея

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

 Первый слева в верхнем ряду 



30 января 2024 года № 04 (479) 19

ВОЗВРАЩЕНИЕ ГЕРОЯ
Спустя 82 года останки липчанина, бойца Красной армии, 
предали родной земле

В селе Заречье Чаплыгинского райо-
на 24 января состоялась церемония 
захоронения останков Павла Васи-

льевича Сухинина. Воин погиб в августе 
1942-го на полях под Ржевом.

Ваш родственник найден
— 30 сентября прошлого года мне 

позвонили. Мужчина представился Сер-
геем. Рассказал, что нашли нашего род-
ственника, погибшего на войне, — вспо-
минает Наталья Гришина.

Она скептически восприняла информа-
цию. Какой родственник? Никогда имя Пав-
ла Сухинина не звучало в доме Гришиных.

Отчасти тому виной была необъясни-
мая теперь скрытность Евгении Иванов-
ны Плюхиной, жены бойца.

Плюхина приходилась родной сестрой 
Татьяне — бабушке Натальи Михайловны. 
Евгения Ивановна умерла в 1977-м. Ната-
лье тогда было 19 лет. Она запомнила, как 
в детстве с родителями ходила к двоюрод-
ной бабе Жене в гости. Только ни разу та 
не упомянула о замужестве. Не было на 
стенах её дома ни одного «постороннего» 
мужского портрета. Да и фамилию бабуш-
ка носила девичью. Все в Заречье знали её 
как женщину одинокую, бездетную.

Жена без мужа
Звонок из Москвы сподобил Наталью 

Михайловну сделать запрос в местный 
загс. Нашлось свидетельство о заключе-
нии брака 20 мая 1929 года между Сухи-
ниным Павлом Васильевичем и Плюхи-
ной Евгенией Ивановной.

Гришиной выдали на руки восста-
новленное свидетельство, которое перео-
формляла бабушка при жизни в 1956 году. 
Она настояла на том, чтобы вернуть себе 
девичью фамилию. Потому в полувымер-
шем после войны селе никто и догадать-
ся не мог, что баба Женя была когда-то  
мужней женой.

Запросы в военные госархивы рас-
крыли новые детали личного дела Плю-
хиной. Женщина несколько раз пыта-
лась разузнать о судьбе мужа, ушедшего  
в 1941-м на войну и пропавшего, по доку-
ментам, без вести.

Каждое имя — ценность 
С каждым годом всё труднее, но всё 

же поисковикам удаётся вернуть домой 
героев той войны. Несмотря на скромную 

«именную» статистику, поисковик уве-
рен: каждое имя — ценность. Потому что 
за ним — чья-то жизнь, судьба, история.

— В среднем за один год нам удаёт-
ся обнаружить останки 300–400 бойцов.  
И за десять лет доподлинно установлено 
только 145 имён, — объяснил участник по-
искового отряда «Пионер» Сергей Белкин.

В сентябре 2023 года его отряд   
в очередной раз «прощупывал» поля под  
Ржевом. В 1942–1943 годах здесь залило 
кровью каждый квадратный сантиметр. 
Спустя десятилетия историки назовут бое- 
вые действия в этом районе «Ржевской 
мясорубкой».

Сотни километров исхожены поис-
ковиками до утомления. Но каждый раз 
земля понемногу делится утаённым.  
В сентябрьский день поисковики снова 
отправились на раскоп. Сергею не везло, 
зато брат по делу —  Сергей Бобыль — об-
радовал.

Хлорница
— Хлорница! — воскликнули все разом. 
Чтобы понять радость поисковика, 

нужно вникнуть. Хлорница — это капсу-
ла, в которой солдат хранил таблетки для 
обеззараживания воды. Когда сидишь  
в окопе безвылазно неделями без воды  
и еды, когда боль потресканных губ 
окончательно притупилась — и лужа за  
счастье. 

Так вот… в хлорницы русские солдаты 
под Ржевом закладывали записки с име-
нем, названием войскового подразделе-
ния.

Так было и в этот раз. В стеклянной 
капсуле поисковики увидели свёрнутый 
листочек в клеточку. На нём, вырванном 
из фронтового блокнота, как будто вчера 
каллиграфическим почерком было стара-
тельно и неспешно выведено:

«Сухинин Павел Васильевич. 431 
стрелковый полк. Полковая минрота  

Павел Полуротов,  
руководитель штаба 
регионального 
отделения ООД 
«Бессмертный полк 
России» в Липецкой 
области: 
— Благодаря работе 

поисковых отрядов в нашей стране 
ежегодно сотни имён воинов 
словно воскресают из небытия, 
их останки возвращаются на 
родину. Это значит, память о них 
будет жить! Теперь о воине Павле 
Васильевиче Сухинине из деревни 
Заречье Чаплыгинского района 
будут помнить. А «Бессмертный 
полк» станет ещё больше, ещё 
сильнее. И это невероятно важно 
и ценно для нашего и следующих 
поколений.

ПАМЯТЬ О НИХ БУДЕТ ЖИТЬ

82 мм. Рязанской области Раненбургского 
района, Зареченский с/совет, дом № 93. 
Плюхиной Евгении Ивановне».

Слова как завещание. А завещание во-
ина следует исполнять.

Шагнувши в бессмертие
В День неизвестного солдата, 3 дека-

бря, в Мытищах на федеральном воен-
ном мемориале «Пантеон защитников 
Отечества» прошла церемония передачи 
для последующего захоронения на малой 
родине останков Павла Сухинина. На це-
ремонии сердце Натальи Гришиной то 
замирало от важных слов людей в пого-
нах, то колотилось, как птичка, от нарас-
тающего волнения. 

Наталье Михайловне поисковики 
передали планшет с найденными при 
раскопе артефактами, записку на ли-
сточке в клеточку и медаль на имя бойца 
«Шагнувши в бессмертие». 

Со всеми почестями
В день погребения у ворот местного 

кладбища в Заречье собрались десятки 
человек, чтобы почтить память бойца  
и проводить его в последний путь. По 
православной традиции настоятель Ни-
кольской церкви Владислав Нарин отслу-
жил в стенах храма чин панихиды, заупо-
койную литию. Как заведено по военному 
уставу, погибшего чтили как героя — ми-
нутой молчания. Почётный караул нёс 
траурную вахту. Трижды прозвучал ору-
дийный залп. 

На церемонию приехали представи-
тели администрации и комиссариата Ча-
плыгинского района, поискового движе-
ния России. 

— Останки Павла Васильевича Сухи-
нина подняли наши коллеги из Москов-
ской области, за что хотелось бы выра-
зить им огромную благодарность. Они 
сами проявили инициативу, нашли род-
ственников, связались с нами и помогли 
организовать передачу останков бойца, 
— рассказал руководитель регионально-
го отделения ООД «Поисковое движение 
России» в Липецкой области Владимир 
Селезнёв.

Останки Павла Васильевича Сухинина 
покоятся на родной земле, рядом с же-
ной, которая ждала мужа всю жизнь. Тай-
но, молча, преданно. И дождалась.

 _________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

ЗА ОДИН ГОД МЫ 
НАХОДИМ ОСТАНКИ 

300–400 БОЙЦОВ. 
ЗА 10 ЛЕТ УСТАНОВЛЕНО 

ТОЛЬКО 145 ИМЁН

«

«

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

 В последний путь красноармейца Павла Васильевича Сухинина провожали со всеми полагающимися воинскими почестями 

 Наталья Гришина получила  
 от поисковиков планшет с памятной запиской 
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ХИМИЯ — ЭТО ВОЛШЕБСТВО!
Победитель второго сезона телешоу «Классная тема» липчанка Екатерина Сигарёва 

рассказала «Первому номеру» о своём пути в педагогику

В згляды учеников школы № 26 на 
уроке химии прикованы к стеклян-
ным колбам и пробиркам. Учитель, 

словно маг, колдует над приборами. В од-
ной руке — колбочка с прозрачной жидко-
стью. После пары манипуляций раствор 
вдруг приобретает красивый розово-фи-
олетовый цвет. Класс заворожённо аха-
ет. «Этим волшебством может овладеть 
каждый!» — уверена Екатерина Сигарёва, 
учитель химии школы информационных 
технологий № 26 Липецка. 

Классная тема
Липчанка боролась за победу среди 

семи лучших педагогов страны — фи-
налистов проекта. Яркая, улыбчивая  
и уверенная, она легко и непринуждённо 
смешивала в колбах растворы, удивляя 
химическими реакциями зрителей и чле-
нов жюри (среди них актёры Дмитрий 
Дюжев и Дмитрий Харатьян, гимнастка 
Светлана Хоркина и другие). Сделать при 
помощи марганцовки густую пену или 
мгновенно очистить майку — со знания-
ми химии возможно всё!

Липчанка вышла к зрителям с бен-
гальскими огнями в руках. Как оказа-
лось, это не только атрибут праздника, но  
и наглядный пример химической реакции 
– окисления. Затем Екатерина Сигарёва 
при помощи мобильной лаборатории по-
разила всех другими экспериментами: из 
колб бурлила жидкость, вытекала густая 
пена. А самым запоминающимся момен-
том стал выход на сцену хореографа Евге-
ния Папуниашвили. Он вызвался помочь 
липчанке продемонстрировать чудесное 
«очищение» белой майки от грязи. Бук-
вально несколько капель раствора – и оде-
жда снова стала чистой!

Жюри по достоинству оценило зажи-
гательное выступление липчанки. Хотя 
всего пару лет назад она и представить не 
могла, что о ней, молодом учителе, узна-
ет вся страна. Тем более что в педагогику 
Екатерина пришла не сразу.

Профессиональный вопрос 
Екатерина Сигарёва родилась и вы-

росла в Чаплыгине, там же 2010 году 
окончила школу № 2. 

— У меня были замечательные учи-
теля ма- тематики, 
ф и з и к и , 
х и м и и 
и био-
л о г и и ! 
— вспо-
м и н а е т 
п о б е -
дитель 

Дорога в школу
На практике в институте Екатерина 

Сигарёва вспомнила, как её школьный 
учитель биологии Татьяна Викторовна 
Лукашова однажды сказала: «Катя, тебе 
нужно идти в педагоги. Ты так хорошо 
объясняешь!» Девушке и впрямь нрави-
лось выступать перед аудиторией. 

Но после университета Екатерина Си-
гарёва решила повременить с работой по 
специальности.

— Был страх, что не справлюсь. Ведь 
практика — это одно, а реальность — со-
всем другое. Несколько лет трудилась 
делопроизводителем. Спокойная работа  
с документами «от звонка до звонка». 
Но… Мне, как творческому человеку, ста-

«Классной темы». — Я с теплотой вспоми-
наю то время. И в целом любила школу,  
с удовольствием туда ходила, для меня 
это было очень комфортное место.

После выпускного вечера перед юной 
Екатериной, как и перед большинством 
одноклассников, встал непростой вопрос: 
кем быть?

— Сейчас у школьников есть отлич-
ная возможность: введён профминимум 
— единый универсальный набор проф- 
ориентационных практик и инструмен-
тов. Ребята могут знакомиться с профес-

сиями. В моё время такого проекта,  
к сожалению, не было. Как и мно-
гие, в детстве играла в школу, нрави-
лись распорядок, журналы, тетради. 
Поэтому решила, что свяжу жизнь  
с биологией, химией. Поступила в Ли-
пецкий государственный педагоги-
ческий уни- в е р -

ситет. 

ло не хватать движения. Хотелось снова 
взаимодействовать с большой аудитори-
ей. На глаза попалось объявление: в тех-
никум требовался преподаватель химии. 
И я рискнула. С 2018 года работала в тех-
никуме, а в 2022 году пришла в школу. 

Химическая активность 
Екатерина Сигарёва — активный пе-

дагог. Она состоит в совете Ассоциации 
молодых педагогов Липецкой области, 
участвует в профессиональных форумах. 
Но главной площадкой для творчества 
стали уроки. 

— Химия — это волшебство! Да, это 
достаточно сложный предмет, но очень 
интересный и логичный. В школе поняла, 

Проект «Классная тема» реализуется 
Министерством просвещения РФ 
и телеканалом «Россия-1» при 
информационной поддержке VK 
по поручению президента России 
Владимира Путина. Он посвящён 
современным учителям и призван 
поднять престиж важнейшей 
профессии будущего. Победитель 
получает приз — авторскую 
программу на федеральном 
телеканале. Первый сезон телешоу 
стартовал в 2022 году.  
Победителем стал учитель физики из 
Нальчика Аслан Кашежев.  
Его авторская программа прошла  
в эфире телеканала «Культура». 
Выпуски передачи можно посмотреть 
на медиаплатформе «Смотрим».

КЛАССНАЯ ТЕМА

ВСЕ УЧИТЕЛЯ-ФИНАЛИСТЫ СТАЛИ ДЛЯ МЕНЯ 
ГЕРОЯМИ, НАСТОЯЩИМИ ЗВЁЗДАМИ. ДУМАЛА, 

ЧТО ПОПАСТЬ ТУДА НЕРЕАЛЬНО

« «

НАШИ ЛЮДИ

 Липчанка Екатерина Сигарёва будет вести авторскую передачу на федеральном канале.  
 Съёмки планируются на конец февраля — начало марта 

 Сейчас Екатерина Сигарёва готовится  
 к муниципальному этапу профессионального конкурса «Учитель года» 
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что с ним у детей возникают затруднения, поэтому стара-
юсь рассказывать просто и наглядно. Ребята любят, когда 
в колбах всё шипит, дымит, бурлит или меняет цвет!

Ученики подтверждают: уроки химии всегда прохо-
дят неординарно. 

— Екатерина Андреевна не просто объясняет по учеб-
нику, а показывает, как химические процессы постоянно 
встречаются в нашей жизни. Восхищаемся ею не только 
как учителем, но и как человеком. К ней всегда можно 
обратиться за помощью, советом, — поделилась девя-
тиклассница школы № 26 Екатерина Помазуева.

Серьёзная заявка
О телепроекте «Классная тема» липецкий педагог 

узнала случайно. Позапрошлым летом увидела инфор-
мацию о приёме заявок на шоу и поразилась его мас-
штабу.

— Следила за уроками участников, анализирова-
ла отбор финалистов. У коллег были наглядные уроки,  
а дети любят клиповое мышление, им понятен такой 
формат. Все учителя-финалисты стали для меня геро-
ями, настоящими звёздами. Думала, что попасть туда 
нереально, — делится Екатерина Сигарёва. 

Но липчанку не покидала мысль об участии в проек-
те. Весной 2023 года был объявлен новый приём заявок.

— Уже без раздумий отправила заявку, прошла тести-
рование. Переживала, чтобы не было ошибок! — вспо-
минает учитель химии. — Самое сложное — видеовизит-
ка. Надо было за три минуты показать фрагмент урока, 
заинтересовать жюри. Использовала общее с супругом 
увлечение: конструирование из деталей «Лего». На их 
примере объяснила, что такое полимеры. 

С НЕТЕРПЕНИЕМ ЖДАЛА 
ПРОЦЕСС СЪЁМОК 

ВИДЕОРОЛИКОВ ДЛЯ СОЦСЕТЕЙ. 
ЭТО ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСНО: ОЩУТИТЬ 
СЕБЯ И УЧИТЕЛЕМ, И ВЕДУЩИМ, 

И БЛОГЕРОМ

«

«
Евгения Уваркина,  
глава города: 
— На новогодние праздники 
липчане получили настоящий 
сюрприз — учитель химии школы 
информационных технологий 
№ 26 Екатерина Сигарёва стала 
победителем всероссийского 

проекта «Классная тема». На протяжении телешоу 
все мы голосовали и поддерживали липецкого 
педагога. Горжусь, что такие люди живут в нашем 
городе, нашей области! Такие талантливые, 
амбициозные и творческие педагоги, как 
Екатерина Сигарёва, формируют мировоззрение 
молодого поколения, помогают ребятам раскрыть 
потенциал и достичь успеха  
в жизни. 
Надеюсь, победительницу второго сезона 
«Классной темы» впереди ждут новые победы  
и свершения. Искренне желаю ей успеха  
в начинаниях, любящих и ценящих труд педагога 
учеников.  
Ребята, цените и уважайте учителей! Не забывайте, 
что их работа очень важна для вашего будущего.

ГОРЖУСЬ

Посмотреть финал и все остальные выпуски 
телешоу, а также узнать 
актуальную информацию  
о кастинге, условиях участия  
и о том, что происходит за кадром 
проекта, можно в официальной 
группе телепроекта о лучших 
учителях России «Классная тема!» 
ВКонтакте 

Из учителя в блогеры
В августе липчанке позвонили из Москвы и поздра-

вили: она прошла в полуфинал. 
— Это уже было чудом, волшебством! — признаётся 

Екатерина Сигарёва. — С нетерпением ждала процесс 
съёмок видеороликов для соцсетей. Это очень интерес-
но: ощутить себя и учителем, и ведущим, и блогером. 

В рамках телешоу 35 лучших педагогов представи-
ли семь предметов школьной программы: биологию, 

ло полной неожиданностью. Не верила, что всё это — 
правда! Прекрасный момент, когда позвали на сцену, 
вручили сертификат. Все поздравляют, радуются. Без-
умные эмоции! 

Педагог вспоминает, что ученики визжали от вос-
торга, звонили, записывали видеопоздравления. 

— Мы кричали ура! — поделилась девятиклассница Да-
рья Санжаровская. — Восхищаемся ею! На своём примере 
учитель доказала, что возможно всё! Желаем, чтобы её пе-
редачу смотрела вся страна, удачи в съёмочном процессе  
и не останавливаться на достигнутом. Всё впереди!

_______________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин и из архива  
Екатерины Сигарёвой

русский язык, физику, математику, химию, географию 
и историю. Всероссийское голосование проходило  
в соцсети «ВКонтакте», где пользователи выбирали 
лучшего педагога. 

Звёздный час
Благодаря своему таланту и поддержке зрителей 

Екатерина Сигарёва прошла в финал телешоу. 
— И на съёмках, и в жизни самое сложное — быть 

собой. У режиссёра была задача показать нас настоя-
щими. А с финалистами мы сдружились, поддержи-
вали друг друга, — рассказала липчанка. — Каждый 
был достоин победы, поэтому подведение итогов ста-

НАШИ ЛЮДИ

 В финал телешоу вышли семь педагогов, представивших свои предметы:  
 химию, историю, физику, русский язык и литературу, математику, биологию и географию 

 Девятиклассницы Екатерина Помазуева и Дарья Санжаровская  
 на протяжении всего телешоу поддерживали любимого педагога 

 В рамках федерального проекта «Классная тема!» в 2023 году  
 было подано семь тысяч заявок от педагогов из 89 регионов России 

 На видеовизитке за 3 минуты нужно было  
 суметь заинтересовать фрагментом урока строгое жюри 
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АФИША

«ПЕЙЗАЖ В СКУЛЬПТУРЕ. 
СКУЛЬПТУРА В ПЕЙЗАЖЕ» (6+)
Выставочный зал
Ул. Ленина, 9
Справки по телефону: 27-86-68

9 февраля — 19 мая 
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«В ЕДИНСТВЕ — НАША СИЛА!» (6+),
выставка
Краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 27-02-12

21 декабря — 5 марта
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«ПРОВИНЦИАЛКА» (6+),
мюзикл
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

3 февраля, 17:00
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НАМАСТЕ ДЛЯ 
РУССКИХ ПИСАТЕЛЕЙ
Писатель и организатор премии и фестиваля Левитова 
Анна Харланова рассказала о связи Индии и России

П огулять по улице Ленина, 
сфотографироваться у памят-
ника Льву Толстому. Но — не 

в России, а в далёкой, самобытной 
Индии. Именно здесь писатели обеих 
стран в третий раз встретились в рам-
ках международного проекта «Книж-
ная полка русской литературы». Его 
организует Союз писателей России 
(СПР) при поддержке посольства РФ 
в Индии. 

Культурные корни
В состав российской делегации 

вошли председатель Мурманского 

отделения СПР Илья Виноградов, 
профессор Челябинского государ-
ственного института культуры Нина 
Ягодинцева и липецкий писатель, 
организатор премии и фестиваля Ле-
витова Анна Харланова. В прошлом 
году она тоже представляла Россию 
на международном проекте.

— Мне было радостно во второй 
раз побывать в Индии, — подели-
лась впечатлениями Анна Харлано-
ва. — Особенно поразила Калькутта 
— культурная столица страны. Наша 
делегация познакомилась с большим 
количеством писателей, деятелей ис-

кусства и прекрасной архитектурой 
города. Некоторые здания, казалось, 
давно бы развалились, если бы не 
деревья: они проросли через камень 
корнями и крепко удерживают дома. 
А ещё в Индии любят Россию и пом-
нят СССР: в центре Калькутты мы 
обнаружили улицу Ленина, а в Дели 
— памятник Льву Толстому. 

Традиции гостеприимства
В Индии тепло встретили росси-

ян. В Калькутте делегация посетила 
музей известного писателя, поэта ла-
уреата Нобелевской премии по лите-
ратуре Рабиндраната Тагора. 

— Для Индии он как для нас Пуш-
кин, — рассказала Анна Харланова. 
— Музей поэта потрясающий, это на-
стоящий дворец с непередаваемой ат-
мосферой. Мы представляли, как много 
лет назад Рабиндранат Тагор бродил по 
этим комнатам, размышлял, смотрел 
через окно на прекрасный дворик. Во 
время экскурсий удивило, насколько 
в Индии трепетно чтят традиции. На-
пример, в небольших городах нужно 
было разуваться и заходить босиком 
не только в храмы, дома и музеи, но  
и в обычные супермаркеты. 

Лоскутное счастье
В рамках проекта россияне пе-

редали книги современных россий-
ских авторов, литературные журналы  
и альманахи в Делийский универси-
тет, Институт менеджмента, Женский 
колледж и Русский дом в Калькутте. 
И, конечно же, делегация познако-
мила студентов и школьников Дели  
с частичкой русских традиций.

— Моя программа называлась 
«Лоскутки», как и мой одноимён-
ный рассказ. Это история из детства, 
— пояснила липецкая писательница. 
— Прабабушка Анисия как-то взяла 
меня, трёхлетнюю, в гости к подруге. 
Запомнилось, что всё было серым: зим-
ний день, печка, кошка, дым из трубы.  
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Стиль  
допушкинской эпохи 
В Елецком государственном университете имени 
Бунина 16 января стартовал проект Музея-
усадьбы Семёнова-Тян-Шанского «Анна Первая», 
посвящённый 250-летию со дня рождения Анны 
Петровны Буниной — первой профессиональной 
русской поэтессы, переводчицы, родственницы 
Василия Жуковского и Ивана Бунина, 
двоюродной бабушки и крёстной матери нашего 
земляка, великого учёного и путешественника 
Петра Семёнова-Тян-Шанского.  
Открыли мероприятие директор музея-усадьбы 
Галина Нестерова и начальник управления 
культуры и искусства Липецкой области Ирина 
Кремнёва, которая процитировала несколько 
строк из произведений поэтессы. Она отметила, 
что эти стихи по-прежнему актуальны, несмотря 
на то что Анна Петровна — представительница 
поэтического стиля ещё допушкинской эпохи. 
Имя поэтессы достойно того, чтобы Липецкая 
область гордилась им и популяризировала 
её творческое наследие. Галина Нестерова 
рассказала, что празднование юбилея Анны 
Буниной продлится в течение всего текущего 
года и будет насыщено разнообразными 
мероприятиями как на территории Музея-
усадьбы Семёнова-Тян-Шанского, так и на 
площадках партнёров проекта. 
Цикл мероприятий, запланированных  
в поддержку юбилея поэтессы, представила 
куратор проекта «Анна Первая» Елена 
Колесникова. Это просветительские, культурные, 
событийные мероприятия, включающие лекции, 
конкурсы чтецов, фестиваль женской поэзии, 
выездной пикник на тему традиций крёстных 
родителей и крестников, филологическую 
конференцию и другие.  
На старте проекта была открыта планшетная 
передвижная выставка, посвящённая юбилею 
поэтессы, и состоялась презентация ролика 
с чтением стихов Анны Буниной деятелями 
культуры Липецкой области и сотрудниками 
Музея-усадьбы Семёнова-Тян-Шанского.  
Одним из основных событий мероприятия 
стало проведение круглого стола «Создание 
туристического бренда Липецкой области 
«Русская Сафо» и перспективы реализации 
литературного туристического маршрута, 
связанного с жизнью и творчеством Анны 
Буниной». Собравшиеся обменялись опытом и 
мнениями по развитию экскурсионных  
и туристических маршрутов в Липецке и области, 
обсудили, как этот опыт применить к теме 
проекта.  
Кроме того, были намечены основные 
направления действий по реализации главной 
цели проекта. Это популяризация наследия Анны 
Буниной и её взаимосвязи с известнейшими 
именами региона — представителей рода 
Семёновых-Тян-Шанских и Ивана Алексеевича 
Бунина для создания литературного 
бренда области и привлечения в регион 
дополнительного турпотока, состоящего из новой 
аудитории.  
Продуктивный диалог на круглом столе также 
состоялся благодаря председателю Липецкого 
областного краеведческого общества 
Александру Клокову, краеведу и экскурсоводу 
Денису Ларину, экскурсоводу и создателю 
сообщества «Открыватели» Ивану Климову, 
председателю Липецкого областного отделения 
Русского географического общества кандидату 
географических наук, доценту кафедры 
географии, биологии и химии ЛГПУ имени 
Семёнова-Тян-Шанского Любови Беляевой, 
директору туроператорской компании «Магазин 
путешествий» Светлане Бычковой и другим. 
Для участников мероприятия была организована 
культурная программа, во время которой они 
посетили Литературно-мемориальный музей 
Ивана Бунина. 

Текст: Елена Колесникова

 Липецкий писатель Анна Харланова во второй раз представила  
 в Индии проект «Книжная полка русской литературы» 



30 января 2024 года № 04 (479) 23КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«МОЙДОДЫР» (0+),
спектакль
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74.
Справки по телефону: 34-80-40

«ВЕЧЕРА НА ХУТОРЕ» (16+), 
музыкальная комедия
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«ЗОЛОТАЯ КЛАССИКА» (6+),
Липецкий симфонический оркестр
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

4 февраля, 11:00 и 13:004 февраля, 18:0016 февраля, 18:00
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Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области: 
— Наш регион имеет значительный 
культурный потенциал,  
и мы стремимся расширять 
взаимодействие с зарубежными 
странами в этой сфере. Творчество, 
музыка, изобразительное искусство 

— это то, что в первую очередь объединяет людей 
самых разных национальностей, передаёт всю 
теплоту и многообразие человеческих отношений, 
несёт идеи толерантности, взаимопонимания  
и уважения.

РАСШИРЯТЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Ратчино Добровского района. Одну куколку я вручила 
ректору женского колледжа в Калькутте, параллельно 
рассказывая историю своего детства. А женщина-ректор 
со слезами на глазах приняла эту куклу и воскликнула: 
«Боже мой, подобную куколку сделала мне прабабушка 
в детстве!» Представляете, какой это наглядный пример 
связи наших богатых культур и многих поколений! 

Мотивация для творчества
Анна Харланова провела для студентов, изучающих 

русский язык, викторину о разных диалектах, а в конце 
выступления замотивировала их на дальнейшее творче-
ство.

— Угадайте, какую оценку я получила за своё первое 
сочинение в школе, — улыбается писательница. — Это 
была… двойка. На тот момент не понимала, зачем хожу 
в школу, ведь и так всё умею. Подошла к учителю и спро-
сила, почему такая оценка, ведь я всё хорошо написа-
ла — была уверена в этом. А учитель, Зоя Николаевна 
Золотарёва, говорит: «Да, Анечка, ты хорошо написала, 
но надо же ставить запятые, писать с большой буквы». 
Тут до меня дошло, что мало одного таланта — нуж-
но учиться. Если что-то не получается — не сдавайся!  
В итоге окончила школу с золотой медалью. Та двойка 
стала катализатором: иногда нужно разбить коленки, 
чтобы научиться летать.

Непрерывный процесс
После возвращения из Индии писательница про-

должит вдохновлять читателей. Впереди — открытие  
17 февраля второй индийской выставки в Центральной 
библиотеке имени Есенина. Помимо фотошедевров го-
стей ждёт примерка индийских национальных костю-
мов — сари и презентация новой книги московского по-
эта Наталии Елизаровой. 

«Растёт» и главное детище липчанки — всероссийский 
литературный фестиваль «ЛевитовФест» (12+) и междуна-
родная литературная премия имени Левитова.

— До 15 февраля включительно продолжается приём 
заявок на участие в премии. Приглашаем поэтов, про-
заиков и детских авторов (в этом сезоне ждём только 
сказки) к участию. Просим внимательно ознакомиться  
с положением премии — оно есть на сайте ЛевитовФест.ру  
и в группе «ВКонтакте». А процесс подготовки к новому 
сезону «ЛевитовФест» вообще ведётся непрерывно! Пла-
нируем программу с 9 по 11 августа, уже есть договорён-
ность с площадкой на Кудыкиной горе. levitovfest.ru ВКонтакте

И вдруг — яркий взрыв! Хозяйка дома подарила мне целый 
ворох цветных лоскутков. Тогда это была большая ценность! 
В 17 лет написала об этом воспоминании рассказ «Лоскут-
ки», с ним поступила в Литературный институт. Сейчас по 
моему произведению школьники Липецкой области пишут 
олимпиаду. На эту же тему есть стихотворение, с которым  
я вошла в сотню лучших поэтов России. 

Связь поколений
По словам липчанки, самым трогательным момен-

том стало вручение русских традиционных куколок  
в лоскутной технике. 

— В подарок преподавателям привезла куколок, 
сделанных руками Валентины Абдрахмановой из села 

Вдохновлять других
Липецкие авторы смогут свободно посещать меро-

приятия литературного фестиваля: круглые столы и об-
учающие семинары. 

— Для меня это самое важное — помогать другим, 
вдохновлять и делиться своими знаниями, — пояснила 
Анна Харланова. — За себя ни разу не просила — мне не-
удобно, а за других, наоборот, легко и с открытой душой. 
Как говорится, «всё, что отдал, — твоё!».

_________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из архива Анны Харлановой  
и газеты «Первый номер»

 В центре Дели делегация  
 из России обнаружила памятник Льву Толстому 

 Анна Харланова подарила индийским преподавателям  
 традиционных русских куколок в лоскутной технике 

 Российские писатели передали индийцам книги на русском  
 языке — сборники поэзии и прозы современных авторов 

 В Индии чтят традиции: россиянам, помимо угощения местными  
 блюдами, приходилось босиком заходить в музеи и магазины 
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ДОБРО ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В Нижнем парке в 11-й раз состоялся празд-
ник «Крещенская ёлка добра», организо-
ванный ассоциацией «Больше чем добро», 

благотворительным фондом «Вместе делаем 
добро» и департаментом культуры Липецка. Он 
прошёл в честь тех, кто помогал и кому нужна 
помощь. В этом году благодаря фонду при под-
держке областной и городской администраций, 
благотворительных организаций, отдельных 
меценатов и волонтёров удалось собрать 8 752 
152 рубля. Все эти деньги пойдут на помощь 95 
больным детям. 

— Без этой поддержки было бы очень сложно. 
На одни лекарства уходит около 25 тысяч рублей 
в месяц: у дочки тяжёлая форма эпилепсии. Кро-
ме того, маломобильным детям нужно общение. 
А фонд проводит мероприятия, вот в этом году 
мы рисовали, общались — и дети, и родители, — 
рассказала мама подопечной фонда Ольга.

Общались дети и на «Ёлке добра». Одна из 
главных идей мероприятия — инклюзия: объ- 
единение особенных детей с непростыми диагно-
зами. На празднике с детьми были и волонтёры 
Инклюзивного корпуса — проекта, поддержанно-
го Фондом президентских грантов. Перед зрите-
лями выступили юные артисты вокальных и хо-
реографических коллективов Липецка.

Словом, это очень крутая история, которая 
объединяет всех неравнодушных людей, готовых 
делать добро, дарить сердце тому, кто нуждается 
в помощи и поддержке. 

Президент фонда «Вместе делаем добро» 
Надежда Торопцева от лица фонда поблагодари-
ла попечителей, отдававших тепло своих сердец  
в течение всего 2023 года. Марафон с каждым 
годом набирает обороты и даёт позитивную пер-
спективу в жизни особенным детям. А значит, до-
бро продолжается. 

_________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Илья Перфилин

Почти 9 млн рублей собрали неравнодушные липчане 
для помощи больным детям

 Все средства, собранные в ходе благотворительной акции, пойдут на помощь 95 больным детям 

 Праздник в Нижнем парке объединил  
 детей с ограниченными возможностями и здоровых 

 Волонтёры Инклюзивного корпуса специально  
 для ребят с ОВЗ разработали развлекательную программу 


